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Раздел 1. 
О состоянии гражданского общества 

в Саратовской области.
В Саратовской области дей-

ствуют активные общественные 
движения, благотворительные орга-
низации, некоммерческие фонды и  
другие структуры, способствующие 
развитию гражданского общества. 

В регионе наблюдаются рост 
активности гражданского общества 
и увеличение числа организаций, 

занимающихся различными социальными и культурными иници-
ативами. Большое значение имеют местные инициативы, направ-
ленные на развитие гражданского общества, такие как проведение 
общественных мероприятий, форумов, инициатив гражданского 
участия в решении социальных проблем и другие формы деятель-
ности.

По информации Управления Министерства юстиции Рос-
сийской Федерации по Саратовской области по состоянию на 1 
декабря 2024 года в регионе официально зарегистрировано 2249 
некоммерческих организаций различных организационно-право-
вых форм, в том числе:

 – общественных объединений – 1006;
 – иных некоммерческих организаций – 774;
 – религиозных организаций – 449;
 – региональных отделений политических партий – 20.

Какие НКО социально ориентированы? 
В соответствии с пунктом 2.1 Федерального закона от 

12.01.1996 № 7-ФЗ «О некоммерческих организациях» социально 
ориентированными некоммерческими организациями признают-
ся НКО, созданные в одной из форм, предусмотренных указан-
ным Федеральным законом (за исключением государственных 
корпораций, государственных компаний, общественных объеди-
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нений, являющихся политическими партиями, государственных 
и муниципальных учреждений), а также осуществляющие дея-
тельность, направленную на решение социальных проблем, раз-
витие гражданского общества в Российской Федерации. При этом 
в учредительных документах организации (в уставе) должен быть 
отражен один или несколько видов деятельности, перечисленных 
в статье 31.1 Закона о некоммерческих организациях.

Какие социально ориентированные проекты реализуют-
ся на территории Саратовской области? 

Основным способом всесторонней комплексной поддержки 
социально ориентированных некоммерческих организаций Сара-
товской области по линии министерства внутренней политики и 
общественных отношений области является проведение Конкур-
са социальных проектов среди региональных некоммерческих 
неправительственных организаций. 

Конкурс социальных проектов СОНКО проводится в Сара-
товской области с 2012 года. В 2024-м победителями стали 78 ор-
ганизаций. 

В рамках Конкурса социальных проектов СОНКО опреде-
лено 19 грантовых направлений. В 2024 году победителями стали 
проекты, представленные в 10 направлениях, в том числе:

 – деятельность в области образования, просвещения, науки, 
культуры, искусства, здравоохранения, профилактики и охраны 
здоровья граждан, пропаганды здорового образа жизни, улучше-
ния морально-психологического состояния граждан, физической 
культуры и спорта и содействие указанной деятельности, а также 
содействие духовному развитию личности – 34 проекта;

 – деятельность в сфере патриотического, в том числе воен-
но-патриотического, воспитания граждан Российской Федерации 
–23 проекта

 – социальное обслуживание, социальная поддержка и за-
щита граждан – 4 проекта;

 – развитие межнационального сотрудничества, сохранение 
и защита самобытности, культуры, языков и традиций народов 
Российской Федерации –  4 проекта;
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 – благотворительная деятельность, а также деятельность в 
области организации и поддержки благотворительности и добро-
вольчества (волонтерства) – 4 проекта;

 – развитие и поддержка детского и молодежного обще-
ственного движения – 3 проекта;

 – социальная и культурная адаптация и интеграция мигран-
тов, укрепление межнациональных, межэтнических и межкон-
фессиональных отношений, содействие профилактике экстремиз-
ма и ксенофобии – 2 проекта;

 – оказание юридической помощи на безвозмездной или 
льготной основе гражданам и некоммерческим организациям и 
правовое просвещение населения, деятельность по защите прав и 
свобод человека и гражданина – 2 проекта;

 – охрана окружающей среды и защита животных – 1 проект;
 – проведение поисковой работы, направленной на выявле-

ние неизвестных воинских захоронений и непогребенных остан-
ков защитников Отечества, установление имен погибших и про-
павших без вести при защите Отечества –  1 проект. 

Какие ключевые мероприятия были организованы обще-
ственными организациями (благотворительность, волонтер-
ство, СВО, помощь и т.д.)?

В течение 2024 года региональными некоммерческими ор-
ганизациями организованы и проведены мероприятия в рамках 
реализации проектов – победителей Конкурса социальных проек-
тов СОНКО года. Ключевыми из них стали следующие:

– благотворительным фондом «Саратовский региональный 
фонд инвалидов войн и военных конфликтов «Звезда» (руково-
дитель Перунов Г.В.) реализован проект «За Великую Россию!». 
В соответствии с календарным планом мероприятий проекта в 
День Героев Отечества в Парке Победы города Саратова состоя-
лась церемония занесения на мемориал «Землякам, погибшим  в 
локальных войнах» имен военнослужащих, погибших в ходе про-
ведения специальной военной операции; 

– в рамках проекта «Мои любимые родные», реализуемого 
Саратовским областным отделением Всероссийской обществен-
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ной организации ветеранов «Боевое Братство» (руководитель 
Авезниязов С.К.) состоялся конкурс творческих работ. 

Участниками конкурса стали более 7 тысяч обучающихся 
средних образовательных учреждений Саратовской области. Ре-
бятам представилась возможность глубже погрузиться в исто-
рию своих семей, узнать больше  о героических поступках своих 
предков, их вкладе в защиту Родины и развитие общества. Финал 
конкурса состоялся в ноябре текущего года, лучшие творческие 
работы отмечены в номинациях «Рисунок», «Сочинение»;

– автономной некоммерческой организацией поддержки и 
развития физической культуры и спорта «Народный фитнес-парк» 
(руководитель Максюта В.А.) в рамках реализации проекта «До-
брыня Саратович» проведен открытый областной силовой тур-
нир,  по результатам которого определен сильнейший участник 
проекта. Победитель состязаний получил право выбрать район, 
в котором был установлен новый боксерский комплекс (сквер у 
Центра «Рубин», Кировский район г. Саратова);

– в 2024 году, объявленном Годом Семьи в России, актуаль-
ны мероприятия социальных проектов, направленные на содей-
ствие укреплению института семьи и популяризацию семейных 
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ценностей. Так, проектом «Семья – основа государства», реали-
зуемым Благотворительным фондом по поддержке прав семьи и 
детей «Неравнодушные сердца» (руководитель Фетисова А.В.) 
предусмотрены встречи, лекции, консультации с многодетными 
семьями, направленные на улучшение психологического клима-
та в семье, формирование навыков конструктивного взаимодей-
ствия между членами семьи. В рамках проекта также проведе-
на научно-практическая конференция на тему «Семья – основа 
государства», которая стала платформой для развития научных 
исследований и практической деятельности в области изучения 
просемейных вопросов; 

– в рамках реализации проекта Автономной некоммерческой 
организации «Институт социального проектирования и эксперти-
зы «Прогрессор» (руководитель Селиванов А.В.) в Саратовской 
области продолжается работа Регионального ресурсного центра 
развития добровольчества. Организацией предоставляется ком-
плексная (информационная, методическая, юридическая управ-
ленческая) поддержка создания и осуществления деятельности 
некоммерческих организаций Саратовской области, что позволя-
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ет повышать уровень компетенции региональных СОНКО.
24 апреля 2024 года состоялось награждение финалистов 

Первого регионального конкурса публичных отчётов некоммер-
ческих организаций «Честное слово», учредителем которого вы-
ступила АНО «ПРОГРЕССОР».

Участие в таких конкурсах важно тем организациям, кото-
рые готовы показывать свою открытость, прозрачность своей де-
ятельности перед благотворителями, спонсорами, получателями 
благ и волонтёрами, создавать себе безупречную репутацию и ве-
сти грамотную имиджевую политику.

Конкурс поддержали и вошли в состав независимой кон-
курсной комиссии Общественная палата Саратовской области, 
Региональное отделение Народного фронта в Саратовской об-
ласти, министерство внутренней политики и общественных от-
ношений, Управление Минюста России, министерство труда и 
социальной защиты области, минэкономразвития Саратовской 
области. Возглавила комиссию руководитель Региональной экс-
пертной группы Национальной социальной инициативы АСИ 
Елена Константинова.

На Конкурс подавались годовые отчеты организаций за 2023 
год, до финала дошли 10 организаций.

Победителем стала АНО «Экологизатор», лауреатами – 
АНО «Всегда рядом», Экологический клуб «Хвалынские холмы», 
«Центр «Хасдей Ерушалаим».

Лучшими публичными отчетами в номинациях стали: от-
чет местной некоммерческой организации – Алгайская район-
ная организация ветеранов, отчет о деятельности по сохранению 
исторической памяти - Ассоциация «ЦКИТ «Апрель», отчет о 
деятельности в сфере семьи, материнства, отцовства и детства - 
Фонд «Родительская лига», отчет о деятельности по социальному 
обслуживанию, социальной поддержке и защите граждан – Бла-
готворительный фонд «Александр Невский», отчет о благотвори-
тельной деятельности – АНО «Под Покровом», отчет о защите 
прав и свобод человека – профсоюз образования Саратовской об-
ласти.
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Конкурс нацелен на стимулирование некоммерческих орга-
низаций к повышению уровня прозрачности и отчетности путем 
разработки и представления качественных годовых отчетов. Се-
годня для НКО важно укреплять доверие общества к своей де-
ятельности, развивать культуру прозрачности, показывать свою 
социальную ответственность. Важно, что любой желающий мо-
жет ознакомиться с отчётностью финалистов в интернете – по-
знакомиться с их работой, помочь доступным способом, стать до-
бровольцем или даже создать свою организацию, вдохновившись 
примером.

– местной религиозной организацией Православный при-
ход Собора великомученицы Екатерины г. Новоузенска Саратов-
ской области Покровской епархии Русской православной церкви 
(Московский патриархат) (руководитель Милованов А.Б.) в рам-
ках социального проекта издана книга «Пропущенные страницы. 
Очерки истории уездного города Новоузенска». Книга состоит из 
рассказов, воспоминаний, этюдов и зарисовок о жизни дореволю-
ционного уездного города Новоузенска. Немалое место в книге 
уделено архитектурным памятникам города. Книга «Пропущен-
ные страницы. Очерки истории уездного города Новоузенска» по-
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лучила распространение среди широкого круга читателей, вклю-
чая историков, краеведов, студентов исторических факультетов, а 
также всех, кто интересуется историей родного края.

В Саратовской региональной общественной организа-
ции «Национальный культурный центр закавказских народов 
«Кавказ» (руководитель Шария Э.Г.) в рамках проекта «Вместе 
сильнее!» молодые девушки и юноши занимаются творчеством, 
изучая народные танцы, музыку и традиционные ремесла. Бла-
годаря созданию в Центре «Кавказ» поликультурных, разножан-
ровых творческих коллективов, а также службы межрелигиозной 
и межэтнической медиации для детей, подростков и молодежи в 
возрасте от 6 до 25 лет, принадлежащих к разным этносам и кон-
фессиям, удается сохранить их самобытность, культуру, языки и 
традиции, а также сформировать навыки бесконфликтного меж-
национального общения;

– в рамках проекта «Приглашение в Саратов», реализуемого 
АНО ДПО «Научно-практический центр «Общественная дипло-
матия» (руководитель Дробышева Е.А.) иностранные студенты, 
обучающиеся в саратовских вузах и ссузах знакомятся с истори-
ческими местами города Саратова, традициями и обычаями на-
родов Поволжья, культурным наследием Саратовской области. 
Серию культурно-просветительских мероприятий составляют 
лекции, экскурсии, семинары, направленные на адаптацию ино-
странной молодежи;

– проект «Поклонимся великим тем годам» реализуется Са-
ратовской региональной организацией Общероссийской обще-
ственной организации ветеранов «Российский Союз ветеранов» 
(руководитель Усынин Ю.К.). Основными мероприятиями про-
екта стали вручение лучшим учебным заведениям г. Саратова и 
Саратовской области Знамен Победы, а также систематическое 
проведение ветеранами патриотических часов в Саратовском 
региональном учебно-методическом центре военно-патриотиче-
ского воспитания молодежи «Авангард». Кроме того, в рамках 
проекта планируется издание буклета о СРО ОООВ «Российский 
Союз ветеранов»;
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– АНО «Комитет семей воинов Отечества Саратовской об-
ласти» (руководитель Гамидова Е.В.) реализует проект «Духов-
ное преображение семей воинов Отечества, наполни себя добром 
и светом». В рамках проекта осуществляется комплекс духов-
но-психологических мероприятий для членов семей участников 
СВО, включая работу с психологом, групповые занятия и палом-
нические поездки с представителями духовенства разных кон-
фессий.

Дополнительно необходимо отметить, что реализация от-
дельных мероприятий проектов – победителей Конкурса социаль-
ных проектов 2024 года будет продолжена до августа 2026 года.
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Раздел 2.  
Итоги деятельности Общественной палаты  

Саратовской области. 
В соответствии с Законом Саратовской области от 02.03.2017  

№ 18-ЗСО «Об Общественной палате Саратовской области» (да-
лее – Закон «Об Общественной палате Саратовской области») Об-
щественная палата Саратовской области (далее – Общественная 
палата, Палата) призвана обеспечить согласование общественно 
значимых интересов граждан, некоммерческих организаций, ор-
ганов государственной власти области и органов местного само-
управления для решения наиболее важных вопросов экономи-
ческого и социального развития области, защиты прав и свобод 
граждан, развития демократических институтов путем:

1) привлечения граждан и некоммерческих организаций;
2) выдвижения и поддержки гражданских инициатив, на-

правленных на реализацию конституционных прав, свобод и за-
конных интересов граждан, прав и законных интересов неком-
мерческих организаций;

3) выработки рекомендаций органам государственной вла-
сти области при определении приоритетов в области государ-
ственной поддержки некоммерческих организаций, деятельность 
которых направлена на развитие гражданского общества в Сара-
товской области;

4) взаимодействия с Общественной палатой Российской 
Федерации, общественными палатами субъектов Российской 
Федерации, а также общественными палатами (советами) муни-
ципальных образований области, общественными советами при 
Саратовской областной Думе и исполнительных органах государ-
ственной власти области;

5) оказания информационной, методической и иной под-
держки общественным палатам (советам) муниципальных об-
разований области, общественным советам при Саратовской об-
ластной Думе и исполнительных органах государственной власти 
области, некоммерческим организациям, деятельность которых 
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направлена на развитие гражданского общества в области.
Общественная палата осуществляет свою деятельность на 

основе Конституции Российской Федерации, федеральных кон-
ституционных законов, федеральных законов, иных норматив-
ных правовых актов Российской Федерации, Устава (Основного 
Закона) Саратовской области и Закона «Об Общественной палате 
Саратовской области».

Общественная палата избирается каждые три года. Порядок 
деятельности Палаты, порядок принятия ею решений, проведе-
ние заседаний регулируются Регламентом Общественной палаты 
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Саратовской области и Кодексом этики.
Возглавляет Общественную палату председатель Обще-

ственной палаты, у которого есть заместители из числа членов 
Общественной палаты. В рамках Общественной палаты функ-
ционируют профильные комиссии, межкомиссионные рабочие 
группы и рабочие группы, которые рассматривают вопросы по 
своему направлению деятельности. Председатель Общественной 
палаты, его заместители и председатели комиссий образуют по-
стоянно действующий орган – Совет Общественной палаты.

Действующим Законом определено, что Общественная па-
лата вправе по решению совета Общественной палаты либо в 
связи с обращением губернатора области, Саратовской областной 
Думы, правительства области, представительных органов муни-
ципальных образований области, глав муниципальных образова-
ний области проводить экспертизу проектов законов области (за 
исключением проекта закона области об областном бюджете), 
проектов нормативных правовых актов органов государственной 
власти области и проектов правовых актов органов местного са-
моуправления, проектов федеральных законов и проектов норма-
тивных правовых актов федеральных органов исполнительной 
власти. Для проведения общественной экспертизы сформирована 
межкомиссионная рабочая группа по подготовке экспертных за-
ключений Общественной палаты Саратовской области по проек-
там нормативно-правовых актов и рассмотрению обращений. За 
2024 год было проведено 135 общественных экспертиз проектов 
нормативных правовых актов.

В соответствии с Законом Саратовской области «Об Об-
щественной палате Саратовской области» основными формами 
деятельности Общественной палаты являются: общие заседания 
членов Общественной палаты, заседания Совета Общественной 
палаты, заседания комиссий Общественной палаты.

В 2024 году было проведено: общих заседаний членов Об-
щественной палаты – 3; заседаний Совета Общественной палаты 
– 5; заседаний комиссий Общественной палаты – 69.

Большое место в работе Общественной палаты занимает ра-
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бота с обращениями граждан. Так, в 2024 году было рассмотрено 
более 100 обращений.

Наибольшее количество вопросов, содержащихся в обраще-
ниях граждан, приходится на такие сферы, как:

– прочие (32 обращения);
– строительство, ремонт и содержание автомобильных до-

рог (25 обращений);
– жилищно-коммунальное хозяйство (21 обращение);
– социальное обеспечение граждан (10 обращений);
– правоохранительная деятельность (6 обращений);
– здравоохранение (6 обращений).
В рамках полномочий Общественной палаты Саратовской 

области результаты рассмотрения обращений, поступивших за 
указанный период, сложились следующим образом:

– направлено по компетенции – 50 обращений граждан;  – 
по 22 обращениям граждан даны разъяснения;

– по 2 обращениям граждан проведены заседания профиль-
ных комиссий.

Личные приемы граждан в Приемной Президента РФ были 
организованы: 20.03.2024 года, 25.06.2024 года, 14.08.2024 года и 
25.11.2024 года. В ходе личного приема граждан поступило: 

– за 20.03.2024 года – 2 обращения;
– за 25.06.2024 года – 2 обращения; 
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– за 14.08.2024 года – 4 обращения;
– за 25.11.2024 года – 4 обращения.
Стоит отметить, что каким бы ни был формат мероприятий, 

проводимых Общественной палатой, основная задача – быть пе-
реговорной площадкой в целях консолидации усилий общества и 
власти, направленных на защиту прав и свобод граждан. В рам-
ках взаимодействия с органами власти Палата регулярно прово-
дит расширенные заседания Совета и комиссий для рассмотрения 
резонансных проблем в обществе. 

В заседаниях членов Общественной палаты, Совета, а так-
же заседаниях комиссий регулярно участвовали представители 
региональных органов государственной власти и органов мест-
ного самоуправления, общественных объединений. Решения и 
рекомендации по различным вопросам, принятые на подобных 
мероприятиях, направлялись Правительству Саратовской обла-
сти, в Саратовскую областную Думу, министерства и другие орга-
ны власти. В некоторых случаях, когда вопрос касался широкого 
круга общественных отношений и интересов, обращения Обще-
ственной палаты направлялись в Общественную палату Россий-
ской Федерации, федеральные министерства и другие инстанции. 
«Во исполнение поручения губернатора области данное главам 
муниципальных образований Саратовской области, каждую пер-
вую субботу месяца члены Общественной палаты принимали 
участие в личных приемах родных и близких участников специ-
альной военной операции».
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2.1 Отчет о деятельности комиссий  
Общественной палаты Саратовской области.

Комиссией по ЖКХ, строительству и благоустройству Об-
щественной палаты Саратовской области под председательством 
Елены Герчиковой в 2024 году было проведено 12 заседаний и 
несколько рабочих совещаний в рамках рабочих групп, прошли 
встречи с жителями Саратовской области, проведена работа с 
многочисленными обращениями граждан. В частности, совмест-
но с Межкомиссионной рабочей группой по подготовке эксперт-
ных заключений Общественной палаты Саратовской области по 
проектам нормативно-правовых актов и рассмотрению обраще-
ний были обсуждены вопросы:

1. Об ответственном обращении с животными: «Реализация 
мер по ответственному обращению с животными на территории 
Саратовской области».

1.1. Проведение контрольно-надзорных мероприятий по 
контролю деятельности организаций, реализующих программу 
ОСВВ.

1.2. Проведение контрольно-надзорных мероприятий по 
контролю над незаконным убийством животных гражданскими 
лицами в городах Саратовской области и пропаганде жесткого 
обращения.
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1.3. Меры по подготовке к созданию единой базы данных 
чипированных/маркированных животных на территории Сара-
товской области.

1.4. О содержании диких животных частными лицами.
1.5. Создание мест выгула животных в системе планирова-

ния территорий.
2. Утверждение персонального состава комиссии по стро-

ительству, ЖКХ и благоустройству Общественной палаты Сара-
товской области.

В заседании комиссии по данным вопросам принимали уча-
стие приглашенные: администрация МО «Саратов», Прокуратура 
Саратовской области, Управление ветеринарии правительства, 
Межрегиональное управление федеральной службы по надзору 
в сфере природопользования по Саратовской и Пензенской обла-
стям, министерство по делам территориальных образований Са-
ратовской области, депутаты.

В дальнейшем обсуждение на заседаниях в рамках работы 
комиссии было по следующим вопросам:

– состояние ливневых канализаций в существующих и стро-
ящихся районах;

(В заседании приняли участие администрация МО «Сара-
тов», Прокуратура Саратовской области, министерство строи-
тельства и ЖКХ Саратовской области, Саратовская областная 
Дума, Роспотребнадзор, представители общественных советов 
микрорайонов Солнечный, Улеши, Столыпинский индустриаль-
ный парк).

 – выдача разрешений на строительство.
Основные вопросы, которые обсуждались в рамках заседания:
– сравнительный анализ итогов строительного сезона 2022 

и 2023 годов;
– разбор жалоб предпринимателей на непрозрачность про-

цедуры выдачи разрешения на строительство;
– изменения в градплан и иные нормативные документы по-

следних лет и их последствия для реализации инвестиционных 
проектов;
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– разработка понятного предпринимателю алгоритма реше-
ния возникающих при оформлении разрешительной документа-
ции проблем.

На заседании было принято решение:
– разработать понятный предпринимателю алгоритм реше-

ния возникающих при оформлении разрешительной документа-
ции проблем;

– проблемные вопросы вывоза ТКО с территорий муници-
пальных образований Саратовской области;

– о состоянии, обустройстве и содержании контейнерных 
площадок  на территориях муниципальных образований Саратов-
ской области;

– перспективы повышения качества оказываемых услуг по 
обращению  с ТКО;

– состояние финансово-хозяйственной деятельности Сара-
товского филиала АО «Ситиматик» в разрезе вопроса возможно-
сти дальнейшего оказания услуг;

– установленные (подтвержденные) на данный момент фак-
ты и причины нарушения качественного оказания услуг;

– направления осуществления контроля РОИВ по вопросу 
оказания услуг по обращению с ТКО;

– планы РОИВ по решению вопроса об обращении с ТКО 
на территории Саратовской области (с участием в заседании: АО 
«Ситиматик», министерства строительства и ЖКХ Саратовской 
области, министерства природных ресурсов и экологии Саратов-
ской области, администрации МО «Саратов», Администрации 
МО «Город Энгельс». администрации Балаковского муниципаль-
ного района, Прокуратуры Саратовской области, депутатов Са-
ратовской городской и областной Думы, Комитета по вопросам 
жилищной, строительной и коммунальной политики Саратовской 
областной Думы, СМИ).

По итогам заседания были сделаны выводы о необходимо-
сти выстраивания системного подхода в работе с региональным 
оператором и всеми органами власти, муниципалитетами и граж-
данами. В результате чего принято решение направить предло-
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жения и замечания в части выстраивания системного подхода к 
взаимодействию всех органов власти, администраций муници-
пальных образований и регионального оператора по обращению 
с ТКО – Саратовского филиала АО «Ситиматик» губернатору Са-
ратовской области и председателю Саратовской областной Думы.

В дальнейшем в работе комиссии оказались следующие во-
просы:

– проблемы состояния лифтов в МКД Саратовской области.
– вступление с 2025 года нормативов по отключению неис-

правных лифтов.
– перспективы использования средств ФКР для проведения 

капремонта лифтов.
– возможности работы с подрядчиками, выполняющими ре-

монт лифтов, на определенных условиях финансирования.
– плановые показатели ремонта/обновления лифтов до кон-

ца 2024 года и в последующие периоды.
– количество обращений граждан в прокуратуру по вопро-

сам неисправности лифтов.
– перспективы включения ремонта лифтов в федеральные/

региональные программы.
– оценка состояния и перспективы работы Ростехнадзора в 

рамках взаимодействия с РОИВ.
По итогам заседания было предложено региональным ор-

ганам исполнительной власти Саратовской области занять более 
активную позицию по привлечению дополнительных средств в 
регион за счет участия в Федеральных программах, привлечения 
региональных субсидируемых кредитов.

На обсуждение очередного заседания был вынесен вопрос: 
«Об озеленении территорий Саратовской области»:

– программы озеленения (действующие, планируемые);
– формирование бюджета в рамках программ по озелене-

нию;
– планы по высадке крупномерных зеленых насаждений, га-

зонов, цветочных клумб;
– благоустройство парков, скверов, бульваров (озеленение);
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– планы по озеленению новых парков (скверов) и строящих-
ся микрорайонов;

По итогам заседания было принято решение направить за-
прос от Общественной палаты Саратовской области в админи-
страцию МО «Город Саратов» о конкретном запланированном 
бюджете в рамках программ по озеленению;

Далее на комиссии обсуждалось:
– строительство объектов социальной инфраструктуры в 

Саратовской области;
– планы (средне- и долгосрочные) строительства медицин-

ских учреждений (в т. ч. подстанций скорой помощи) в новых и 
строящихся районах г. Саратова и Саратовской области;

– планы (средне- и долгосрочные) строительства спортив-
но-культурных заведений в новых и строящихся районах г. Са-
ратова и Саратовской области. Многофункциональные центры 
развития детей и молодежи;

– планы (средне- и долгосрочные) строительства учрежде-
ний сферы образования (школы, техникумы) в новых и строящих-
ся районах г. Саратова и Саратовской области;

– планы по строительству пожарных депо;
– организация системы безопасности нахождения граждан 

на территории объектов социальной инфраструктуры;
– соответствие объектов социальной инфраструктуры нор-

мативам для обслуживания людей с ограниченными возможно-
стями здоровья;

– обеспечение безопасности жизни и здоровья населения 
при получении услуг на территории объектов социальной сферы 
(находящихся в государственной или частной собственности), в 
т. ч. наличие медицинских кабинетов (включая обеспечение си-
стемой скрининга), проведение контроля технического состояния 
объектов социальной сферы, оборудование детских и спортив-
ных площадок в соответствии с требованиями по безопасности, 
штрафные санкции за несоответствие технического состояния 
оборудования и помещений в учреждениях социальной сферы 
существующим ГОСТам и нормативам.
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По итогам заседания было принято решение от лица Обще-
ственной палаты направить запрос в соответствующие министер-
ства и Управление делами правительства Саратовской области 
по поводу строительства досуговых и культурных объектов со-
циальной инфраструктуры в микрорайоне Саратов Центральный, 
а также план дорожных развязок из микрорайона Солнечный-2 в 
микрорайон Саратов Центральный.

Заседание комиссии в июле 2024 года было посвящено бла-
гоустройству территорий въезда в МО «Город Саратов».

В частности:
– состояние территорий въезда в МО «Город Саратов» со 

стороны Вольского тракта, Заводского района, поселков Юбилей-
ный, Елшанка, города Энгельс.

– планы по озеленению территорий: высадка крупномерных 
зеленых насаждений, кустарников, газонов, цветочных клумб.

– законность установки ларьков, рекламных конструкций, 
иных конструкций и торговых площадок.

– планы по ремонту и разметке дорог, бордюров, тротуаров.
– формирование бюджета и плана по поддержанию террито-

рий в надлежащем состоянии (обеспечение мусорных контейне-
ров, урн, полив насаждений, окрашивание бордюров, поддержа-
ние разметки дорог).

По итогам заседания было направлено письмо главе МО 
«Город Саратов» об неудовлетворительном состоянии въездов в 
город, с просьбой предпринять меры по их комплексному благо-
устройству.

Основные вопросы заседания комиссии в августе 2024 года:
 – Застройка территории нового микрорайона Аэропорт;
 – Застройка территории АО «САЗ».

Было принято решение от лица Общественной палаты на-
править запрос в соответствующие министерства с последующим 
доведением информации до жителей.

Вопрос «Подготовка систем водоснабжения и водоотведе-
ния к работе в осенне-зимний период» подлежала обсуждению на 
заседании комиссии в сентябре.
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Основные вопросы повестки:
1. Прогнозные показатели готовности систем водоснабжения 

и водоотведения к работе в осенне-зимний период 2024-2025 гг.
2. Планы по модернизации систем водоснабжения и водоот-

ведения в 4-м квартале 2024- 2025 гг.
3. Причины нарушения качественного оказания услуг.
4. Обеспечение жителей и социальных объектов питьевой и 

технической водой в случае аварийных отключений. 
Помимо основных вопросов и подвопросов, представлен-

ных в повестке заседания, от жителей города также поступил ряд 
вопросов:

1. Состояние и модернизация очистных сооружений в За-
водском районе г. Саратова, реконструкция очистных сооружений 
в районе САЗ, перспективы использования иловых карт.

2. Алгоритм реагирования на сообщения об авариях в систе-
мах водоснабжения и водоотведения.

3. Модернизация ливневой системы в микрорайоне Солнеч-
ный-2.

4. Нарушение в работе водоотводящих систем по ул. Льва 
Кассиля (УК «ЖЭУ-СИТИ»).

В ноябре на комиссии были обсуждены вопросы:
1. Подготовка к отопительному сезону 2024-2025 гг.
2. Планы по модернизации системы теплоснабжения.
По итогам заседания общественники признали работу ПАО 

«Т Плюс» неудовлетворительной, по рассмотренным вопросам 
решили направить рекомендации и предложения в адрес губерна-
тора Саратовской области.

Декабрьское заседание было проведено в формате перего-
ворной площадки в рамках Гражданского форума Саратовской 
области, проводимой Комиссией по строительству, ЖКХ и благо-
устройству Общественной палаты Саратовской области на тему 
«Реновация как вектор развития Саратовской области».

Вопросы для обсуждения:
 – Перспективы строительства зданий на месте сгоревших 

или обветшалых домов.
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 – Ремонт и реконструкция фасадов зданий на территории 
Саратовской области.

 – Ремонт/реконструкция объектов культурного наследия.
 – Реализация программы расселения из ветхого и аварий-

ного жилья на территории Саратовской области.
 – Текущая ситуация со строительством жилых домов–дол-

гостроев.
 – Состояние и перспективы модернизации коммунальной 

инфраструктуры в зданиях и сооружениях, подлежащих ренова-
ции (жилой фонд и социальные объекты): сроки реновации и чис-
ленность жителей в данном жилфонде на текущий период.

 – Оценка количества жилых и социальных объектов, подле-
жащих капитальному ремонту, а также включенных в региональ-
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ные, федеральные программы и нацпроекты.
 – План бюджета по реновации на территории Саратовской 

области в кратко- и среднесрочной перспективах.
В течение 2024 года члены комиссии провели несколько вы-

ездных заседаний: в частности, к месту новой застройки – мкр. 
Аэропорт; по местам прорывов коммунальных систем; по дво-
рам, имеющим проблемы с благоустройством (в т. ч. на основа-
нии обращения граждан).

В адрес комиссии поступали многочисленные обращения 
граждан, которые касались текущего и капитального ремонта 
жилых домов и нежилых помещений, правильности начисления 
коммунальных платежей, благоустройства придомовых террито-
рий и общественных мест, опиловки деревьев, освещения улиц, 
проблем с работой систем водо- и газоснабжения, отопления в 
жилых помещениях, получения квартир и расселения, обеспечен-
ности социально незащищенных слоев населения и многодетных 
семей жильем, состояния лифтов.

Касательно строительства новых микрорайонов без инфра-
структуры. На данный момент уровень социальной жизни не по-
зволяет принимать гражданам такие решения, потому что любые 
покупатели жилья в новых микрорайонах готовы платить доста-
точно высокую цену за покупку квартиры, но при обязательном 
наличии инфраструктуры.

В 2024 году в комиссии по ЖКХ проводились заседания 
относительно этого вопроса, и, конечно, все жители однозначно 
утверждают, что им необходимо наличие детских садов, спортив-
ных и детских площадок, школ, больниц в шаговой доступности. 
Потому что это современные условия, которые позволяют людям 
оперативно работать, жить в текущей, динамично изменяющейся 
ситуации. Плюс ко всему, например, такой частный момент, как 
ливневые системы. Без комплексной инфраструктуры не только 
самого нового микрорайона, но и всей прилегающей территории 
невозможно решать эти вопросы.

Например, недостаток ливневых систем или дорог в микро-
районе приводит к коллапсам на прилегающих магистралях. Этот 
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вопрос детально рассматривался комиссией, в частности было 
выездное заседание комиссии к территории старого аэропорта, 
как раз там члены комиссии по ЖКХ говорили о необходимости 
создания такой инфраструктуры, в том числе различных социаль-
ных объектов, домов культуры, мест для выгула собак. То есть на 
самом деле современные условия диктуют определённые условия 
комфортной жизни, плюс ко всему это создаёт общую социаль-
ную атмосферу высокого уровня жизни, создания красивых горо-
дов, потому что фасад, лицевая часть новых микрорайонов – это 
тоже очень важный вопрос, который задают жители.

То, что касается долгостроев, которые есть в Саратовской 
области. Этот вопрос, а также другие вопросы, связанные со 
строительством на месте старых сгоревших домов, обновлением 
домов культурного наследия, реконструкцией фасадов многих 
зданий, в том числе исторических – это всё рассматривалось на 
переговорной площадке Гражданского форума в Общественной 
палате 13 декабря.

Здесь, конечно, когда мы говорим про долгострои, нужно 
понимать ответственность подрядчиков, что тоже неоднократно 
уже рассматривали на заседании комиссии по ЖКХ. Необходи-
мо выбирать подрядные организации по дополнительным кри-
териям, в частности проверять их руководителей, учредителей, 
которые возглавляли ранее предыдущие подрядные организации. 
То есть здесь необходимо смотреть всю историю, весь бэкграунд 
руководителей этих подрядчиков, потому что очень часто мы ви-
дим, что учредитель тот же, просто меняется название компании.

Имеет место и связка с предыдущим вопросом – как раз 
если идёт застрой с учётом новых микрорайонов, то тогда и во-
прос будет решаться быстрее, люди будут понимать, за что они 
платят высокие деньги за покупку квартиры.

Касательно перехода из концессии в собственность города. 
Мы видим сейчас на примере Водоканала, что количество жалоб 
со стороны жителей снизилось на Водоканал, потому что появи-
лась более открытая политика с его стороны. В 2024 году в комис-
сии по ЖКХ рассматривался этот вопрос, приходил новый руко-
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водитель Водоканала, и все те жалобы, которые были озвучены на 
заседании комиссии, на данный момент были устранены. 

Хотя по-прежнему в Водоканале существует ряд внутрен-
них проблем с недостатком персонала, низкими зарплатами, что 
тоже, безусловно, негативно сказывается на их деятельности. 
Стоит при этом обратить внимание, что на заседании комиссии 
по ЖКХ города области озвучили, что действительно не хватает 
машин для подвоза питьевой и технической воды в случае круп-
ных аварий. Поэтому необходимо, по мнению комиссии по ЖКХ, 
заранее заключать соглашения между городами области о предо-
ставлении таких транспортных средств из ближайших городов в 
случае аварии, и делать это обязаны РОИВ. 

В то же самое время за много лет накопились большие про-
блемы с изношенностью коммунальных сетей, и вопрос этот в 
течение короткого периода, безусловно, решить не удастся. При 
этом, как отмечают жители, аварии стали устраняться в гораз-
до более короткие сроки, и сейчас наблюдается более открытая 
политика со стороны Водоканала, к которой призывали и обще-
ственники на заседании комиссии. Совместно с Водоканалом 
было и выездное мероприятие, где проверялись места прорывов. 
Планируем продолжать эту практику.
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Деятельность комиссии по территориальному разви-
тию, взаимодействию с общественными советами (палата-
ми), развитию гражданского общества и некоммерческого 
сектора Общественной палаты Саратовской области (Пред-
седатель Жуковская Л.П.).

Комиссией в 2024 году была организована работа по рассмо-
трению вопросов местного самоуправления, активизации деятель-
ности общественных советов (палат) муниципальных районов и 
городских округов Саратовской области, разработке единой по-
вестки деятельности, обмену и тиражированию опыта работы об-
щественных советов (палат) муниципального уровня по различной 
тематике. Намеченный план работы комиссии выполнен, соблю-
дены график и тематика проведенных мероприятий. Организация 
семинаров для председателей общественных советов (палат) рай-
онов. Членом Общественной палаты РФ и Саратовской области, 
председателем Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Саратовской области» Жуковской Л. П. при участии членов прави-
тельства Саратовской области Зюзина С. Ю., заместителя министра 
Попонова Д. В. в феврале была проведена переговорная площадка 
с председателями Общественных советов (палат) муниципальных 
районов и городских округов области. Были определены основные 
направления работы общественных советов (палат) в 2024 году. 
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Одна из основных задач в работе общественных советов – 
это организация общественного контроля и общественной экспер-
тизы реализации федеральных и региональных программ. Одним 
из важнейших направлений работы определена организация про-
граммы мероприятий, приуроченных к проведению Года семьи 
и подготовке празднования 80-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне в Саратовской области. Для организации 
работы, направленной на патриотическое воспитание молодежи, 
развитие молодежных инициатив, был подготовлен и направлен 
в районы области электронный информационный сборник «Нас 
выбрало время», объединивший лучшие практики работы муни-
ципалитетов. Общественные советы должны быть вовлечены во 
все самые важные мероприятия, регулярно встречаться с жителя-
ми, понимать, что их беспокоит, и прикладывать все усилия для 
оперативного решения вопросов на местах. 

Проведение выездных заседаний комиссии. 
Выездные заседания проведены с участием председателей 

общественных советов (палат) муниципальных образований. Со-
стоялись встречи, где с участием председателей и представителей 
общественных советов обсуждались возникающие проблемы, 
велся предметный разговор о состоянии работ. В выездных ме-
роприятиях приняли участие председатели и представители об-
щественных советов (палат) Краснокутского, Новоузенского, Пи-
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терского, Александрово-Гайского, Ершовского, Дергачевского, 
Озинского, Федоровского, Аткарского, Екатериновского, Петров-
ского, Калининского, Турковского, Аркадакского, Романовского, 
Самойловского, Ртищевского, Романовского. Краснокутского, 
Турковского, Балашовского районов и ЗАТО Светлый. Выездные 
заседания проводились по вопросам организации летнего отдыха 
с посещением загородных лагерей, лагерей дневного пребывания 
на базе учреждений образования, спортивных объектов, меди-
цинских учреждений. 

Под пристальным вниманием были вопросы детского от-
дыха, оздоровления детей из семей льготных категорий, безо-
пасность, организация горячего питания, качество закупаемых 
продуктов и медицинское обслуживание во время летней кам-
пании. Формат выездных заседаний позволил привлечь членов 
общественных советов районов, активистов, представителей 
многодетных матерей к обсуждению широкого круга вопросов. 
В выездных заседаниях принимали участие члены правительства 
Саратовской области, представители министерств, члены комис-
сии Общественной палаты, что позволяло оперативно обмени-
ваться информацией, определять задачи, решать возникающие 
проблемы. 

В рамках выездных заседаний представители муниципаль-
ных районов делились интересным опытом работы по организа-
ции летней оздоровительной кампании.

Регулярность таких встреч и тесного взаимодействия с ор-
ганами власти позволяет совместно эффективно решать самые 
важные вопросы и находить конструктивные решения.

Свою результативность в решении вопросов местного зна-
чения показали выездные встречи совместно с руководителя-
ми органов муниципальной власти. Так, например, на рабочей 
встрече председателя комиссии Людмилы Жуковской с главой 
Романовского муниципального района Алексеем Щербаковым и 
председателем общественного совета района Кареном Текнеджян 
обсудили взаимодействие органов исполнительной власти, орга-
нов местного самоуправления и общественных организаций по 
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реализации на территории района федеральных программ и ре-
гиональных проектов. Внимание было уделено перспективам и 
дальнейшему совершенствованию деятельности Общественного 
совета в достижении общественного согласия при решении про-
блем жителей.

Одной из важнейших обсуждаемых тем встречи стало ока-
зание помощи участникам СВО и их семьям, председатель об-
щественного совета района поделился опытом работы и планами 
участия в мероприятиях поддержки.

На встрече председателя комиссии Людмилы Жуковской 
с руководителями общественных советов Аткарского, Екатери-
новского, Петровского, Калининского муниципальных районов и 
ЗАТО Светлый в формате круглого стола обсудили вопросы под-
держки участников СВО и их семей, подготовки к новому учеб-
ному году и подвели итоги организации летней оздоровительной 
кампании в муниципальных районах области. Состоялась заин-
тересованная, активная дискуссия по подготовке мероприятий к 
празднованию юбилея Победы.

Участники встречи отметили необходимость регулярного 
проведения встреч и тесного взаимодействия с органами власти 
для эффективного совместного решения самых важных вопросов.

В этом году впервые действует региональная программа ре-
конструкции школьных музеев, инициированная главой региона. 
Открыты большие возможности для участия в конкурсных проек-
тах, в каждом районе области создаются экспозиции, посвящен-
ные участникам СВО, организована работа с молодежью. Одно из 
заседаний и обсуждение самых важных направлений в работе об-
щественников Ртищевского, Аркадакского, Турковского районов 
прошло в необычном формате – в блиндаже музейного комплек-
са г. Ртищево, реалистично воссоздающего атмосферу событий 
СВО. Это уникальный комплекс, созданный в здании бывшего 
кинотеатра, который очень гармонично объединяет экспозиции, 
связанные с историей и культурой района, проекты, посвященные 
ратным подвигам в годы Великой Отечественной войны и в совре-
менный период. Сотрудники и руководитель Краеведческого му-
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зея МУ «ГКЦ» Светлана Ашкапова создали уникальный симбиоз, 
куда вошли проект «Блиндаж», киностудия «Иллюзион», истори-
ческий спектакль, работа со школьниками и непосредственными 
участниками исторических событий. Такой подход в работе, где 
в каждом моменте чувствуются глубокое погружение, творческая 
инициатива, неравнодушие и большая любовь к своему делу, яв-
ляется примером для каждого муниципалитета.

Председателями общественных советов отмечена интерес-
ная и полезная для организации работы на местах информация, 
одобрен формат участия общественников в аналогичных проек-
тах.

Совместные проекты.
Состоялось совместное расширенное заседание комиссии 

по территориальному развитию, взаимодействию с Обществен-
ными советами (палатами), развитию гражданского общества и 
некоммерческого сектора и комиссии по развитию информацион-
ного сообщества, СМИ и массовых коммуникаций Обществен-
ной палаты Саратовской области на тему: «Социальные сети как 
инструмент диалога жителей и муниципальной власти: положи-
тельный опыт, проблемы, пути решения». 

В расширенном заседании приняли участие: председатель 
комиссии по развитию информационного сообщества, СМИ и 
массовых коммуникаций Общественной палаты Саратовской об-
ласти Елена Склярова и члены комиссии; Людмила Жуковская, 
председатель комиссии по территориальному развитию, взаимо-
действию с общественными советами (палатами), развитию граж-
данского общества и некоммерческого сектора и члены комиссии; 
представители министерства внутренней политики и обществен-
ных отношений области, министерства информации и массовых 
коммуникаций области, министерства по делам территориальных 
образований области, Центра управления регионов, АНО «Про-
грессор», Поволжского института управления имени П.А. Сто-
лыпина – филиал РАНХиГС, администрации Энгельсского МР 
Саратовской области, администрации МО «Город Саратов», ад-
министрации Красноармейского МР Саратовской области и чле-
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ны Общественной палаты Саратовской области. 
По итогам совместного расширенного заседания сформули-

рованы рекомендации:
– председателям комиссий организовать проведение образо-

вательных мероприятий с главами сельских поселений и сотруд-
никами, отвечающими за работу в социальных сетях;

– общественным советам активизировать работу по инфор-
мированию об общественной деятельности в социальных сетях.

В рамках исполнения данных рекомендаций проведены се-
минары для глав и специалистов муниципалитетов по активиза-
ции работы в социальных сетях и повышению ее эффективности. 
К проведению семинаров были привлечены сотрудники мини-
стерств и преподаватели РАНХиГС.

Проект «Знание в муниципалитет» организованный Ассо-
циацией «Совет муниципальных образований Саратовской обла-
сти» и Саратовским филиалом Российского общества «Знание», 
включал целый ряд встреч, посвященных истории и достижени-
ям нашей страны и Саратовского региона. В 2024 году встречи, 
участниками которых в том числе стали члены общественных со-
ветов муниципальных районов, прошли в Новых Бурасах, Базар-
но-Карабулакском, Аткарском, Красноармейском муниципальных 
районах. Участниками интересных встреч стали муниципальные 
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служащие, руководители образовательных организаций, учащи-
еся и педагоги, члены общественных советов районов, предста-
вители молодежных активов всех муниципальных районов Сара-
товской области.

Представители общественных советов региона также стали 
участниками одного из мероприятий в рамках проекта «Живем 
в селе! Гордимся Россией!», состоявшегося на площадке «Музея 
истории СВО/Саратов», где обсуждались вопросы сохранения 
исторической памяти, были представлены лучшие практики орга-
низации музейной деятельности и патриотического воспитания. 

Участие в мероприятиях межрегионального и федерального 
уровня.

В рамках регионального муниципального форума Саратов-
ской области «Работаем для людей. Работаем вместе с людьми» 
на площадке Поволжского института управления – филиала РАН-
ХиГС состоялась стратегическая сессия для председателей и чле-
нов Общественных советов (палат). 

В панельной дискуссии «Поддержка участников СВО и их 
семей – главная задача гражданского общества» и круглом столе 
«Общественный контроль как эффективная форма влияния на ка-
чество реализуемых проектов и региональных программ на терри-
тории муниципальных образований» приняли участие: замести-
тель министра внутренней политики и общественных отношений 
области Зубрицкая С.А, председатель комитета социальной за-
щиты населения министерства труда и социальной защиты Са-
ратовской области Морозова О.А, председатель комитета органи-
зации медицинской помощи взрослому населению министерства 
здравоохранения области Ермолаева О.В, руководитель регио-
нального филиала Государственного фонда «Защитники Отече-
ства» Белоусов Д.С., представители научного сообщества. Пред-
седатели и члены общественных советов (палат) региона также 
стали участниками итогового пленарного заседания форума, где 
по самым актуальным вопросам выступили вице-губернатор Са-
ратовской области Игорь Пивоваров, руководитель Саратовской 
областной Думы Алексей Антонов, ректор Поволжского инсти-
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тута управления – филиал РАНХиГС Виктор Чепляев. В формате 
видеосвязи к участникам обратился председатель Комиссии по 
территориальному развитию, городской среде и инфраструктуре 
Общественной палаты РФ Андрей Максимов.

В итоговой резолюции форума отмечено, что Конституцией 
РФ в Российской Федерации признается и гарантируется местное 
самоуправление, которое является самостоятельным в пределах 
своих полномочий. В целях повышения эффективности местного 
самоуправления и объединения муниципального сообщества на 
основе единых ценностей служения обществу и государству, раз-
вития каждого звена муниципальной системы участники фору-
ма считают необходимым рекомендовать общественным советам 
(палатам) муниципальных районов и городских округов области:

– продолжить взаимодействие Общественных советов (па-
лат) муниципальных образований с муниципальными штабами 
по выявлению проблем и оказанию мер поддержки участникам 
СВО и членам их семей;

– обобщить опыт работы по общественному контролю.
Форум еще раз показал важность и необходимость органи-

зации на всех уровнях системной работы по поддержке участни-
ков СВО и их семей.

Председатели общественных советов и члены комиссии 
приняли участие в межрегиональном круглом столе «Граждан-
ские инициативы – перспективные формы участия населения в 
решении вопросов социально-экономического развития терри-
торий», который прошел с участием председателя комиссии по 
территориальному развитию, городской среде и инфраструктуре 
Общественной палаты РФ Андрея Максимова, представителей 
Пензенской, Самарской, Тамбовской, Ульяновской и Запорож-
ской областей. Члены комиссии участвовали в мероприятиях Об-
щественной палаты Российской Федерации, в работе площадок 
форума «Сообщество», регулярно проводимого в различных ре-
гионах страны. Участие в мероприятиях такого уровня позволяет 
представить лучшие практики Саратовской области на федераль-
ном уровне и обменяться опытом работы с коллегами из других 
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регионов. Итоговым мероприятием в работе комиссии стала пе-
реговорная площадка, где председатели общественных советов 
(палат) муниципальных районов и городских округов обсудили 
подготовку к 80-летию Победы как главную задачу гражданско-
го актива муниципальных районов и городских округов. А также 
проанализировали роль общественных советов (палат) муници-
пальных районов и городских округов в реализации проектов и 
программ, подвели итоги года, определили задачи на следующий 
год.

Комиссия по здравоохранению и демографии Обще-
ственной палаты Саратовской области под председатель-
ством Захарова А.В., помимо, заседаний также проводила выезд-
ные мероприятия и работу с обращениями граждан Саратовской 
области.

Члены комиссии приняли участие в заседании круглого сто-
ла «Переход системы образования Саратовской области на здо-
ровьеразвивающую основу – ключевое звено в решении пробле-
мы устойчивого ухудшения здоровья детей в образовательных 
организациях» в рамках Всероссийского форума «СООБЩЕ-
СТВО», прошедшего с 31.10.2024 по 02.11.2024 в Москве.
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Работа комиссии по экологии, природопользованию и 
чрезвычайным ситуациям Общественной палаты Саратов-
ской области велась под председательством Крупина Андрея 
Ивановича.

В течение 2024 года состоялось 9 заседаний комиссии по 
экологии, природопользованию и ЧС Общественной палаты Са-
ратовской области.

Рассматривались следующие темы:
 – «Об организации работы по исследованию и постановке 

на учет в Государственный водный реестр водных объектов (ма-
лых рек, ручьев и др.), расположенных на территории Саратов-
ской области» (май);

 – «Динамика «мусорной реформы». Проблемы качества 
оказания услуг по сбору и вывозу ТКО в муниципальных образо-
ваниях Саратовской области» (апрель);

 – «Об изменении площади лесопаркового зеленого пояса 
города Вольска» (июнь);

 – «О развитии зеленых территорий МО «Город Саратов» (в 
рамках расширенного заседания Общественной палаты Саратов-
ской области)» (июль);

 – «О состоянии очистных сооружений в Саратовской обла-
сти. Перспективы развития и реконструкции очистных сооруже-
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ний региона» (июль);
 – «О сохранении лесного массива «Соловьиная роща», рас-

положенного в микрорайоне Солнечный – 2» (в рамках выездно-
го расширенного совместного заседания комиссии по экологии, 
природопользованию и чрезвычайным ситуациям Общественной 
палаты Саратовской области и рабочей группы «Общественный 
совет - 64») (июль);

 – «О состоянии и перспективах развития лесной отрасли 
Саратовской области» (сентябрь);

 – «Проблема накопленного экологического ущерба в Сара-
товской области. Реализация проектов по устранению накоплен-
ного экологического ущерба в рамках национальных проектов» 
(октябрь);

 – «О развитии сети особо охраняемых природных террито-
рий в Саратовской области» (ноябрь). Заседания комиссии по эко-
логии традиционно проводятся в расширенном формате, с уча-
стием как членов Общественной палаты, так и представителей 
министерства природных ресурсов и экологии Саратовской обла-
сти, Межрегионального управления Федеральной службы по над-
зору в сфере природопользования по Саратовской и Пензенской 
областям, Управления Роспотребнадзора, природоохранной про-
куратуры, Прокуратуры Саратовской области, Саратовской об-
ластной Думы, представителей администрации муниципальных 
образований региона. Также к работе комиссии на постоянной ос-
нове привлекаются эксперты – представители научно-преподава-
тельского состава ведущих саратовских вузов (СГТУ имени Ю.А. 
Гагарина, Саратовского национального исследовательского госу-
дарственного университета имени Н.Г. Чернышевского, Саратов-
ского государственного университета генетики, биотехнологии и 
инженерии имени Н.И. Вавилова, ФГБОУ ВО «Саратовская го-
сударственная юридическая академия», Саратовского областного 
института развития образования);

1. «Динамика «мусорной реформы». Проблемы качества 
оказания услуг по сбору и вывозу ТКО в муниципальных образо-
ваниях Саратовской области».
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Работа по созданию системы обращения с твердыми ком-
мунальными отходами (ТКО) в Саратовской области ведется с 
августа 2018 года, когда региональный оператор АО «Управле-
ние отходами» начал деятельность. В Зоне деятельности №1, в 
Зоне деятельности №2 работа начата тем же юридическим лицом 
с января 2020 года. В 2021 году региональный оператор сменил 
название на АО «Ситиматик». Фактически вот уже более пяти лет 
вся территория Саратовской области обслуживается одним регио-
нальным оператором. Однако, судя по многочисленным жалобам 
и обращениям жителей региона в Общественную палату, в адми-
нистрации муниципальных образований и органы власти, регио-
нальный оператор по обращению с ТКО

– Саратовский филиал АО «Ситиматик» не вполне справля-
ется с возложенными на него функциями.

На сегодняшний день наиболее актуальной и резонансной 
является проблема качества оказания услуг по сбору и вывозу 
ТКО: 

– нехватка контейнерных площадок, что приводит к захлам-
лению имеющихся мест сбора ТКО;

– большинство контейнерных площадок не оборудовано 
должным образом;
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– нерегулярный вывоз ТКО с мест накопления, когда не со-
блюдается временной интервал вывоза отходов, предписанный 
СанПиН 2.1.3684-21, отсутствие графиков вывоза ТКО;

– захламление контейнерных площадок крупногабаритны-
ми отходами (КГО), невывоз растительного мусора;

– отсутствие или нехватка контейнерных площадок в местах 
скопления дачных поселков: у многих СНТ отсутствуют места 
для сбора ТКО. В ряде населенных пунктов применяется уста-
ревший бестарный метод – вывоз отходов при помощи специали-
зированной техники без использования контейнеров для отходов; 

– в регионе фактически отсутствует раздельный сбор отхо-
дов.

Данные факты неполноценного и некачественного оказания 
коммунальной услуги по обращению с твердыми коммунальны-
ми отходами со стороны регионального оператора существуют на 
фоне высокой собираемости платежей с населения (92%). Услуга 
оказывается несистемно и несвоевременно. 

Учитывая данные проблемы, Общественная палата Сара-
товской области неоднократно обращалась в исполнительные 
органы региональной власти с просьбой провести работу по вы-
страиванию системного подхода к взаимодействию всех органов 
власти, администраций муниципальных образований и регио-
нального оператора по обращению с ТКО – Саратовского фили-
ала АО «Ситиматик». Данный вопрос был также предметом об-
суждения на двух заседаниях Саратовской областной Думы. 

По результатам региональным оператором была разрабо-
тана и реализуется дорожная карта по улучшению ситуации, в 
рамках которой приобретается и вводится в эксплуатацию новая 
техника для транспортирования ТКО и КГО, приобретаются но-
вые контейнеры, привлекаются субподрядные организации для 
транспортирования КГО и растительных отходов, увеличена пе-
риодичность вывоза КГО в городах Саратов и Энгельс. Ситуация 
с транспортированием ТКО и состоянием контейнерных площа-
док находится на постоянном контроле комиссии по экологии, 
природопользованию и ЧС Саратовской области.
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2. Реализация проектов по устранению накопленного эко-
логического ущерба в Саратовской области. Ликвидация нако-
пленного вреда окружающей среде является одним из условий 
улучшения качества окружающей среды и экологического благо-
получия, что закреплено национальными целями согласно Указу 
Президента Российской Федерации от 07.05.2024 № 309 «О на-
циональных целях и стратегических задачах развития Россий-
ской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 
года». В соответствии с Федеральным законом «Об охране окру-
жающей среды» ликвидация негативного воздействия на окружа-
ющую среду осуществляется на объектах НВОС, включенных в 
Государственный реестр объектов НВОС (ГРОНВОС).

Выявление объектов НВОС осуществляется органами госу-
дарственной власти субъектов Российской Федерации или орга-
нами местного самоуправления. На март 2023 года по Саратов-
ской области в государственный реестр объектов НВОС было 
внесено три объекта:

– территория земельного участка, нарушенного при скла-
дировании бытовых и других отходов, расположенная по адре-
су: Саратовская область, г. Аткарск, территория между улицами 
Красноармейская и Горная – 1,18 га;

– земельные участки на территории муниципального обра-
зования «Город Саратов», загрязненные химическими отходами в 
результате деятельности ООО «Экорос» - 10,66 га;

– территория, состоящая из земельных участков, нарушен-
ных при складировании и захоронении твердых коммунальных 
отходов и прочих отходов, расположенная по адресу: Саратовская 
область, г. Энгельс, промзона, в районе ФГКУ «Кристалл» – 16,41 
га. 

С 2019 по 2024 год на территории нашего региона в рамках 
национального проекта «Экология» реализуется федеральный 
проект «Чистая страна». В рамках государственной программы 
«Охрана окружающей среды, воспроизводство и рациональное 
использование природных ресурсов Саратовской области», под-
программы «Совершенствование системы обращения с отходами 
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производства и потребления на территории Саратовской области» 
до конца 2024 года должны быть ликвидированы две несанкцио-
нированные свалки в границах городов. На конец 2023 года лик-
видирована свалка в Аткарске площадью 1,18 га. До конца 2024 
года планируется завершить рекультивацию несанкционирован-
ной свалки площадью 16,41 га, расположенной в промзоне Эн-
гельса, в районе комбината «Кристалл».

С 2025 года продолжением «Чистой страны» станет проект 
«Генеральная уборка». Для участия в национальной программе 
«Генеральная уборка» от Саратовской области уже направлено 13 
объектов. Предварительные исследования показали, что все они 
не представляют высокой опасности и не были признаны объек-
тами накопленного вреда. 

Однако участие в таком федеральном проекте и проведе-
ние работ по ликвидации накопленного экологического ущерба 
не только позволит нашему региону решить часть экологических 
проблем, но и повысит экологический рейтинг региона. Проблема 
состоит в том, что работы по выбору объектов и проектным изы-
сканиям, необходимым для включения в федеральную програм-
му, и их финансирование возложены на органы местного самоу-
правления. Для многих муниципальных образований выделение 
существенных сумм для проектных изысканий не представляет-
ся возможным. Общественной палатой Саратовской области на-
правлены обращения на имя губернатора Саратовской области с 
просьбой рассмотреть возможность оказания финансовой помо-
щи из областного бюджета бюджетам тех муниципальных обра-
зований, где есть объекты накопленного экологического ущерба, 
которые могли бы попасть в федеральный проект «Генеральная 
уборка», для проведения работ по включению этих объектов в 
этот проект.

В регионе имеется большая проблема с очистными соору-
жениями: недостаточное строительство очистных канализаци-
онных сооружений в населенных пунктах области, неудовлет-
ворительное состояние существующих очистных сооружений, 
требующих реконструкции, внедрения современных технологий 
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очистки сточных вод. Те объекты, которые недавно построены в 
рамках национального проекта «Экология», не вышли до сих пор 
на проектную мощность, не достигнуты заявленные показатели 
очистки сточных вод. По данным из ежегодного доклада мини-
стерства природных ресурсов и экологии Саратовской области, 
объем сброшенных сточных вод в поверхностные водные объек-
ты в 2023 году составил 193,17 млн. кубических метров, в т. ч.:

– нормативно-чистой – 57,52 млн. кубометров;
– нормативно-очищенной – 47,82 млн. кубометров;
– загрязненной всего – 87,83 млн. кубометров, из них вооб-

ще без очистки – 2,15 млн. кубометров.
В Саратовской области в рамках национального проекта 

«Экология» реализуется региональный проект «Оздоровление 
Волги», его основная цель – обеспечение сокращения доли загряз-
ненных сточных вод, отводимых в реку Волга. Проект действует 
с 2019 года, и 2024 год – год подведения итогов его реализации. 
На данный момент состояние очистных сооружений и реализация 
программы «Оздоровление Волги» находятся на особом контроле 
у правительства Российской Федерации и Государственной Думы 
Российской Федерации. 

В Саратовской области два объекта (в г. Хвалынске и пос. 
Красный Текстильщик), реализованные в рамках проекта «Оздо-
ровление Волги», построены и сданы раньше срока, однако до 
сих пор не вышли на проектную мощность, не обеспечивают до-
статочную очистку сточных вод. На данных очистных сооружени-
ях внедрены проектные решения с применением передовых био-
логических технологий очистки воды, но объекты на проектную 
мощность пока не вышли. На обоих объектах Межрегиональным 
управлением Росприроднадзора по Саратовской и Пензенской 
областям фиксируются различные нарушения природоохранного 
законодательства, в том числе и сброс сточных вод после очист-
ки на очистных сооружениях в водные объекты со значительным 
превышением норм предельно допустимой концентрации загряз-
няющих веществ. 

Общественная палата Саратовской области обратилась к 
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губернатору Саратовской области с просьбой поручить провести 
работу по интенсификации процесса выхода очистных сооруже-
ний в г. Хвалынске и пос. Красный Текстильщик на проектные 
показатели по очистке сточных вод, а также поручить принять 
меры со стороны МУП «Хвалынский водоканал» и МУП «Са-
ратовский коммунальный комплекс» по устранению всех нару-
шений природоохранного законодательства и предотвращению 
дальнейшего негативного воздействия на окружающую среду. 
Для эффективной работы предприятий необходимо привлечение 
квалифицированных кадров, обучение персонала работе с новы-
ми технологиями. На данный момент состояние очистных соо-
ружений и канализационных сетей в регионе неудовлетворитель-
ное, и решить эти проблемы Саратовская область может только с 
привлечением средств из федерального бюджета, поэтому необ-
ходимо дальнейшее участие региона в федеральных программах 
по строительству очистных сооружений и обеспечению экологи-
ческого благополучия водных объектов.

3. О перспективах развития системы особо охраняемых 
природных территорий в Саратовской области. На сегодняшний 
день на территории Саратовской области создано 96 особо охра-
няемых природных территорий, общая площадь которых состав-
ляет 184,7 тыс. га. За последние три года было создано пять но-
вых ООПТ: «Тюльпанная степь в долине р. Мечетка» на площади 
721 га, государственный природный заказник «Центральный» на 
площади  34,8 тыс. га, Национальный парк «Дьяковский лес» на 
площади 18,6 тыс. га. Уже в начале 2024 года созданы памятник 
природы «Сарминская тюльпанная степь» на площади 763 га в 
Ершовском районе и «Урочище «Тинь-Зинь» на площади 559 га 
в г. Энгельсе.

В результате площадь ООПТ возросла почти на 60 тыс. га, 
из которых почти на 2 тыс. га увеличилась площадь Кумысной по-
ляны. По инициативе членов Общественной палаты Саратовской 
области и жителей микрорайона «Солнечный-2» (г. Саратов) до 
конца 2024 года в областном центре планируется создать ООПТ 
местного значения и экопарк «Соловьиная роща». До конца этого 
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года «Соловьиная роща», как ожидается, получит статус ООПТ, 
который защитит ее от вырубки и застройки. Будет сохранён пре-
красный городской лес с прудом, соловьями и девятью видами 
птиц, которые там гнездятся.

Работа по созданию и расширению сети ООПТ в регионе 
активно ведется министерством природных ресурсов Саратов-
ской области. Это позволит сохранить уникальные природные 
объекты на территории региона и обеспечить жителям благопри-
ятную окружающую среду, увеличить туристическую привлека-
тельность Саратовского края. Для развития ООПТ и экологиче-
ского туризма необходимо развитие транспортной доступности 
(многие ООПТ находятся в отдаленных частях области), туристи-
ческой инфраструктуры и, конечно, повышенное внимание к во-
просам экологии с учетом большой антропогенной нагрузки при 
использовании данных территорий для экотуризма и отдыха.

Участие в экологических и образовательных мероприятиях. 
Члены комиссии по экологии, природопользованию и ЧС Обще-
ственной палаты Саратовской области на постоянной основе при-
нимают активное участие в эколого-патриотических акциях.

13 апреля председатель комиссии по экологии, природо-
пользованию и ЧС Общественной палаты Саратовской области 
Андрей Крупин принял участие в ежегодном весеннем субботни-
ке на территории ООПТ «Кумысная поляна».
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Основной площадкой мероприятия стала территория вокруг 
лагеря «Березка» – хорошо известное каждому саратовцу место 
для лесных прогулок и занятий спортом. Всего во время суббот-
ника очищено более 5 га территории, собрано и вывезено около 
20 кубометров мусора.

26 апреля председатель комиссии по экологии, природо-
пользованию и ЧС Общественной палаты Саратовской области 
Андрей Крупин принял участие в ежегодной Международной ак-
ции «Сад памяти». Центральное мероприятие акции в 2024 году 
состоялось на территории, прилегающей к ГАУ СО «Энгельсский 
дом-интернат для престарелых и инвалидов». В ходе акции было 
высажено более 100 деревьев и кустарников различных пород.

19 мая председатель комиссии по экологии, природопользо-
ванию и ЧС Общественной палаты Саратовской области Андрей 
Крупин принял участие во Всероссийской акции «Вода России». 
В 2024 году акция прошла на пляже «Городские пески». В ходе 
уборки было собрано 224 мешка мусора.

12 сентября председатель комиссии по экологии, природо-
пользованию и ЧС Андрей Крупин принял участие в торжествен-
ном подведении итогов Областного слета школьных лесничеств. 
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26 октября председатель комиссии по экологии, природо-
пользованию и ЧС Андрей Крупин принял участие в акции «Со-
храним лес», которая проводится в рамках национального про-
екта «Экология». Только в этот день участники высадили 2 тыс. 
сеянцев сосны обыкновенной в Максимовском муниципальном 
образовании Базарно-Карабулакского района Саратовской обла-
сти, на участке леса рядом с селом Старая Жуковка.

30 октября председатель комиссии по экологии, природо-
пользованию и ЧС Общественной палаты Саратовской области 
Андрей Крупин принял участие в торжественном открытии VI 
Всероссийского научно-общественного форума «Экологический 
форсайт». Это масштабное мероприятие, которое ежегодно про-
водится на площадке СГТУ имени Гагарина Ю.А. при поддержке 
Федерального экологического оператора и Госкорпорации «Роса-
том» с участием федерального научно-образовательного консор-
циума «Передовые ЭкоТехнологии» и профильных министерств 
и ведомств Саратовской области.

5. Работа с обращениями граждан.
В 2024 году основными вопросами в сфере экологии и 

природопользования, с которыми граждане обращались в Об-
щественную палату, были: обращение с ТКО (просьбы по лик-
видации несанкционированных свалок, регулирование периодич-
ности вывоза мусора); незаконный спил деревьев и кустарников; 
земельно-правовые отношения; незаконное использование зе-
мельных участков и водных объектов.

По обращениям граждан, Общественной палатой Саратов-
ской области установлено, что на территории Саратовской об-
ласти и МО «Город Саратов» существует ряд водных объектов, 
не внесенных в Государственный водный реестр. Это касается 
небольших объектов – прудов, малых рек, ручьев. Так как эти 
водные объекты не учтены, фактически они находятся вне пра-
вового поля. Земельные участки продаются, отчуждаются без об-
ременений, связанных с наличием на них водных объектов. Есть 
необходимость обеспечения законного режима пользования дан-
ными водными объектами, обеспечения их экологической безо-
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пасности, соблюдения режима водопользования, охраны водных 
объектов, режима прибрежной защитной полосы, водоохранных 
зон. Это невозможно сделать, пока водный объект не учтен в Госу-
дарственном водном реестре. Однако законодательно не установ-
лено, кто должен ставить на учет подобные малые водные объ-
екты, а также не определены источники финансирования работ 
по постановке их на учет. Решение данной проблемы возможно 
только на федеральном законодательном уровне. Общественная 
палата Саратовской области обратилась в Саратовскую област-
ную Думу с просьбой выступить с законодательной инициативой.

6. Гражданский форум Саратовской области – 2024.
Комиссией по экологии, природопользованию и ЧС Об-

щественной палаты Саратовской области в рамках ежегодного 
Гражданского форума Саратовской области-2024 проведена пере-
говорная площадка «О мерах по выявлению, ликвидации и пре-
дотвращению образования несанкционированных свалок на тер-
ритории Саратовской области».

Участники мероприятия обсудили текущее состояние с не-
санкционированными свалками на территории Саратовской обла-
сти и обсудили меры и предложения по дальнейшему предотвра-
щению образования несанкционированных свалок на территории 
Саратовской области.
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По итогам обсуждения, участники переговорной площадки 
считают необходимым отметить следующее:

Тема несанкционированных свалок для Саратовской обла-
сти не новая. В последнее время участились случаи организации 
несанкционированных свалок. Органы местного самоуправления 
не готовы в полном объеме работать над решением данной про-
блемы ввиду нехватки финансовых средств и людских ресурсов. 
Администрации органов местного самоуправления реагируют на 
проблему судебными исками к владельцам участков. Но эффек-
тивный механизм ликвидации небольших свалок отсутствует. Не-
обходимо увеличивать бюджет органов местного самоуправления 
на борьбу с несанкционированными свалками, в том числе за счет 
«окрашенных» платежей – платежей, поступивших в бюджет за 
экологические правонарушения.

Несанкционированные свалки чаще всего образуются на 
территориях населенных пунктов. И это не только экологическая 
проблема, но и эстетическая, социальная. Кроме того, это угроза 
жизни и здоровью населения, угроза эпидемиологической обста-
новке.

Отходы, попадающие на несанкционированные свалки, не 
учитываются в экологической отчетности, за них не платятся эко-
логические взносы, не оплачивается их утилизация и размеще-
ние. Бюджеты разных уровней теряют возможные финансовые 
поступления.

Отсутствие контроля порождает беспорядок. Главам муни-
ципальных образований необходимо усилить контроль за дви-
жением отходов, особенно, если на территории муниципально-
го образования реализуются строительные проекты. Необходим 
строгий контроль за юридическими лицами, осуществляющими 
обращение с ТКО и строительными отходами на предмет наличия 
лицензии, технической возможности оказывать услуги, отслежи-
вать всю цепочку движения отходов.

Несанкционированные свалки создают люди – и главная 
проблема в низкой экологической культуре населения, в безответ-
ственности и ощущении безнаказанности. Необходимо на уровне 
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всех ведомств реализовывать образовательные и просветитель-
ские экологические проекты, чтобы преломить ситуацию к луч-
шему. Необходимо привлекать средства массовой информации, 
особенно телевидение, для внедрения новой экологической куль-
туры и повышения осознанности у населения. Среди населения 
необходимо распространять памятки по особенностям вывоза и 
утилизации ТКО и строительного мусора, мусора от ремонтных 
работ в жилых помещениях.

Представителями педагогического сообщества было осо-
бенно отмечено, что на сегодняшний момент в средней школе от-
сутствует предмет «Экология». 

От экологического компонента в рамках преподавания дру-
гих предметов часто также отказываются. Необходимо возвраще-
ние предмета «Экология» в программу общего среднего образо-
вания, а также стимулирование организации в рамках школьного 
дополнительного образования проведения различных экологиче-
ских акций и мероприятий.

Министерством природных ресурсов и экологии области и 
Межрегиональным управлением федеральной службы по надзо-
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ру в сфере природопользования по Саратовской и Пензенской об-
ластям ведется работа по развитию института общественных ин-
спекторов. Необходимо продолжить и активизировать эту работу, 
так как именно общественные инспекторы могут внести большой 
вклад в выявление несанкционированных свалок.

7. Взаимодействие с госкорпорациями, федеральными 
структурами и региональными органами власти.

Комиссией по экологии, природопользованию и ЧС Обще-
ственной палаты Саратовской области на постоянной основе ве-
дется работа с надзорными природоохранными и иными ведом-
ствами: Саратовская областная Дума, Прокуратура Саратовской 
области, Саратовская межрайонная природоохранная прокурату-
ра, Межрегиональное управление Росприроднадзора по Саратов-
ской и Пензенской областям, министерство природных ресурсов 
и экологии Саратовской области, Управление Роспотребнадзора 
по Саратовской области, Управление Россельхознадзора по Сара-
товской и Самарской областям, администрации МО «Город Сара-
тов» и Энгельсского МР и др.

Председатель комиссии Андрей Крупин является членом 
Общественного совета при министерстве природных ресурсов 
и экологии Саратовской области, членом Общественного совета 
при Комитете охотничьего хозяйства и рыболовства, членом Ко-
миссии по экологии Общественного совета Госкорпорации «Ро-
сатом».

Комиссия по спорту, делам молодежи, развитию добро-
вольчества и патриотическому воспитанию под председа-
тельством Максюты В.А.

В 2024 году на заседаниях обсуждались следующие темы:
– готовность детских оздоровительных лагерей к сезону;
– организация военно-патриотического кружка на базе лаге-

ря «Березка» со второй лагерной смены;
– вопросы, касающиеся развития уличного спорта.
Расширенные заседания комиссии были посвящены следу-

ющим вопросам:
1) Об этапах реализации строительства Центра Едино-
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борств и Гандбольного Комплекса в Заводском районе;
2) Об обеспечении доступности и безопасности на пути 

следования к спортивным объектам (стадион «Зимний», ФОК 
«Кристалл» и бассейн);

3) Развитие военно-прикладного спорта в Саратовской об-
ласти;

4) Создание уличной спортивной инфраструктуры в обла-
сти и перспективный план развития на 2025 год;

5) Осуществление контроля за проведением неофициаль-
ных турниров коммерческими клубами.

Председатель комиссии Вячеслав Максюта в 2024 году:
– с января по ноябрь с волонтерами фонда «Максютовцы 

помогут» организовал сбор, подготовку и транспортировку 12 ко-
лонн с военно-гуманитарным грузом в зону СВО (г. Саратов);

– в январе провел беседу со учениками МАОУ «Лицей 62». 
На мероприятие пригласил бойцов 94-го полка, находившихся в 
отпуске (г. Саратов);
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– провел беседу с воспитанниками ГБОУ СО «Школа-ин-
тернат АОП №3 г. Саратова». На мероприятие пригласил военных 
(г. Саратов);

– в феврале от Саратовской области принял участие в обще-
российском форуме «ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ» при участии Прези-
дента РФ. Обменялся опытом с волонтёрами из других регионов 
России (г. Тула);

– посетил патриотическую встречу «Ленточки солидарно-
сти» в Областной библиотеке для детей и юношества имени А.С. 
Пушкина (г. Саратов);

– провел встречу с учениками МАОУ «Лицей 62» (г. Сара-
тов);

– получил медаль «За содействие специальной военной опе-
рации» от губернатора Саратовской области Бусаргина Р.В.;

– в мае посетил со своей командой волонтеров Фонда «Мак-
сютовцы помогут» церемонию занесения имен погибших воен-
нослужащих в ходе проведения СВО на стену мемориала «Земля-
кам, погибшим в локальных войнах» в Парке Победы;

– установил 11-й по счету на территории Саратовской обла-
сти «Народный фитнес-парк» в поселке Степное Советского рай-
она Саратовской области;

– в июне установил 12-й по счету на территории Саратов-
ской области «Народный фитнес-парк» в селе Александров Гай 
Саратовской области;

– в июле установил еще три тренажера в «Народном фит-
нес-парке» в поселке Степное Советского района Саратовской 
области;

– установил еще два тренажера в «Народном фитнес-парке» 
в селе Александров Гай Саратовской области;

– в августе установил еще два тренажера в «Народном фит-
нес-парке» в Заводском районе города Саратова;

– в сентябре провел Спортивно-патриотический турнир по 
силовому многоборью «Добрыня Саратович», который состоялся 
на Дне города Саратова в ходе реализации социального проекта, 
победившего в конкурсе министерства внутренней политики и 
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общественных отношений Саратовской области;
– в ноябре провел встречу с курсантами Саратовского воен-

ного ордена Жукова Краснознаменного института войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации;

– установил тренажерный комплекс в сквере у ДК «Рубин» 
в городе Саратове.

Комиссия по социальной политике, поддержке семьи и 
детства, социальной поддержке инвалидов Общественной па-
латы Саратовской области работала под председательством 
Низовцева А.И.

В начале 2024 года был сформирован новый состав Комис-
сии по социальной политике, поддержке семьи, материнства и 
детства, инвалидов Общественной палаты Саратовской области. 
Члены комиссии утвердили план работы на 2024 год, в который 
вошли вопросы, касающиеся поддержки многодетных семей, ин-
валидов и мероприятий, посвященных Году семьи.

За отчетный период комиссия по социальной политике, под-
держке семьи и детства, социальной поддержке инвалидов, руковод-
ствуясь планом на 2024 год, провела ряд следующих мероприятий:
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– популяризация многодетности через семейные конкурсы, 
активности и социальную рекламу;

– новые, инициированные многодетным сообществом меры 
поддержки семей (обеспечение первоклассников школьной формой, 
посещение бассейнов, «семейный пригласительный» в театр и т.д.).

Председатель комиссии Общественной палаты области 
Александр Низовцев подчеркнул, что институт семьи является 
важным для государства и общества в целом, а этот год объявлен 
Годом семьи: «В Саратовской области проживает более 26 тыс. 
многодетных семей – их число выросло в 2,5 раза за последнее 
десятилетие. Это означает, что сейчас каждая десятая семья в ре-
гионе имеет троих и более детей. Это показывает, что число мно-
годетных семей увеличивается, и одним из факторов увеличения 
является политика нашего государства и Саратовской области». 
Акцентировал внимание на том, что сегодня важно не утрачивать 
внимание к потребностям и обращениям многодетных родителей, 
что не случайно государство выстраивает систему помощи и под-
держки многодетных семей, осознавая их важность для общества 
и будущего страны в целом. Представителям всех служб необхо-
димо помнить, что за каждым обращением стоит человек, нуж-
дающийся в помощи и понимании. Именно диалог и вниматель-
ное отношение к каждой семье, гибкость и гуманность в работе 
с ними являются ключевыми элементами успешного сотрудни-
чества. Для ведения такого диалога на площадке Общественной 
палаты систематически организуются встречи для рассмотрения 
вопросов многодетных семей. Указом

Президента РФ от 23 января 2024 г. № 63 «О мерах социаль-
ной поддержки многодетных семей» решено закрепить единый 
бессрочный статус многодетной семьи. Это семья, имеющая трех 
детей и более.

Многодетным семьям будут выдаваться удостоверения, 
подтверждающие их статус. Определены меры соцподдержки для 
таких семей. Им гарантируются госпособия и выплаты в связи 
с рождением и воспитанием детей, поддержка в сфере трудовых 
отношений, право на бесплатное посещение музеев, парков куль-



~ 58 ~

Доклад о состоянии гражданского общества в Cаратовской области в 2024 году

туры и отдыха, выставок. Многодетные матери могут рассчиты-
вать на досрочное назначение страховой пенсии. Соцподдержка 
многодетным семьям будет оказываться до достижения старшим 
ребенком возраста 18 лет или возраста 23 лет, если он обучает-
ся очно. В соответствии с действующим законодательством уч-
реждениями социальной поддержки населения области семьям с 
детьми выплачивается 13 видов различных денежных пособий, 
из них 12 видов – за счет средств бюджета области. «Ежегодно в 
рамках празднования Международного дня семьи в Саратовской 
области проводится отбор семей для занесения на областную До-
ску почета «Лучшие семьи губернии». Особое внимание в теку-
щем году уделено проведению регионального этапа Всероссий-
ского конкурса «Семья года» – областного конкурса «Семейный 
Олимп». Данное мероприятие вошло в число наиболее значимых 
событий в рамках Года семьи. Также организован цикл радиоин-
тервью с семьями Саратовской области, достойно воспитываю-
щими своих детей».

«Важно поднять престиж и ценность семьи, в том числе 
многодетной. Правильнее всего проводить эту работу на примере 
саратовских многодетных семей. Мы всегда рекомендуем расска-
зывать про рождение детей: будь то рождение двойни, тройни, к 
примеру, четвертого или пятого ребенка в семье». 

По решению комиссии по социальной политике, поддержке 
семьи и детства, социальной поддержке инвалидов была направ-
лена информация на имя губернатора Саратовской области Бусар-
гина Романа Викторовича о возможности бесплатного посещения 
многодетными семьями учреждений культуры не только в уста-
новленные дни, но во все часы их работы. Данный вопрос решен 
положительно. 

Общественный помощник Уполномоченного по правам ре-
бенка в Саратовской области, многодетная мама Ирина Студен-
ская предложила рассмотреть вариант эффективного использова-
ния регионального материнского капитала: «В связи с тем, что на 
данный момент, к сожалению, далеко не все многодетные семьи 
нашей области могут реализовать свое право на использование 
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регионального материнского капитала, предлагаю расширить 
способы его использования и ввести возможность получения 
ежемесячной выплаты в счет средств регионального материнско-
го капитала по аналогии с федеральным маткапиталом, где роди-
тель имеет право на получение ежемесячной выплаты в размере 
прожиточного минимума в счет маткапитала. Размер ежемесяч-
ной суммы в счет регионального материнского капитала можно 
также получить в привязке к прожиточному минимуму и устано-
вить его в размере половины от суммы прожиточного минимума.

Данная мера поддержки гарантированно охватила бы все 
многодетные семьи нашей области. Этот вопрос тоже частично 
решен». 

Члены Общественной палаты отметили необходимость уве-
личения размера компенсаций и субсидий в регионе для много-
детных семей.

Резолюция по итогам заседания комиссии по социальной 
политике, поддержке семьи, материнства и детства, инвалидов 
Общественной палаты Саратовской области. Рекомендовать:

– министерству труда и социальной защиты Саратовской об-
ласти подготовить и министерству информации и массовых ком-
муникаций Саратовской области распространить в СМИ и соцме-
диа информацию о проводимых конкурсах среди многодетных, а 
также о возможности прохождения переобучения и оформления 
социального контракта. Также прислать данную информацию в 
Общественную палату Саратовской области;

– министерству культуры Саратовской области: подготовить 
сводную информацию о льготном посещении учреждений куль-
туры региона (театров, цирков, музеев, картинных галерей) для 
многодетных семей. Рассмотреть возможность запуска семейных 
пригласительных для многодетных с механизмом его приобрете-
ния и использования.

– Саратовской областной Думе:
1. Рассмотреть предложение по возможности решения во-

проса о выплатах многодетным семьям на покупку детям одежды 
в школу без учёта нуждаемости;
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2. Рассмотреть предложение по возможности получения 
ежемесячной выплаты в счет средств регионального материнско-
го капитала по аналогии с федеральным маткапиталом, где роди-
тель имеет право на получение ежемесячной выплаты в размере 
прожиточного минимума в счет маткапитала;

– муниципальным образованиям Саратовской области рассмо-
треть вопрос по включению в муниципальное задание платы за за-
нятия в бассейнах многодетных семей и других спортивных секций.

3 июля в Общественной палате Саратовской области состо-
ялось расширенное заседание Комиссии по социальной политике, 
поддержке семьи, материнства и детства, инвалидов Обществен-
ной палаты Саратовской области.

К рассмотрению была предложена следующая повестка за-
седания:

1. Об обеспечении беспрепятственного доступа инвалидов 
к объектам социальной и транспортной инфраструктуры: специ-
альные парковочные места для транспортных средств инвалидов, 
доступность прилегающих территорий для остановки транспорт-
ных средств инвалидов.



~ 61 ~

Доклад о состоянии гражданского общества в Cаратовской области в 2024 году

2. О Едином федеральном реестре транспортных средств 
инвалидов. Совместимость программ Социального фонда России 
по Саратовской области и УГИБДД ГУ МВД России по Саратов-
ской области.

Председатель комиссии Александр Низовцев начал заседа-
ние с того, что акцентировал внимание на актуальности рассма-
триваемого вопроса, о чем свидетельствуют обращения граждан. 
На сегодняшний день проблема беспрепятственного доступа 
инвалидов к объектам транспортной инфраструктуры по ряду 
причин не позволяет в полной мере реализовать лицам с ограни-
ченными возможностями здоровья свои законные права. «К нам 
поступает много жалоб, касающихся того, что инвалид приезжает 
в какую-то организацию, лечебное учреждение, аптеку и встает 
под знаки. А у нас есть ряд учебных учреждений, где есть зна-
ки «Остановка запрещена». И сотрудники ГИБДД эвакуируют 
этот транспорт в связи с тем, что он нарушает правила дорожного 
движения. А чтобы это постановление отменить, инвалиду надо 
написать жалобу и отнести вместе со справкой в учреждение», – 
отметил председатель комиссии.

Федеральным законом № 181-ФЗ «О социальной защите ин-
валидов в Российской Федерации» определена государственная 
политика в области социальной защиты инвалидов в Российской 
Федерации, целью которой является обеспечение инвалидам рав-
ных с другими гражданами возможностей в реализации граж-
данских, экономических, политических и других прав и свобод, 
предусмотренных Конституцией Российской Федерации. 

Председатель комитета по труду и социальному развитию 
администрации города Саратова Максим Михайловский отметил, 
что при реконструкции и строительстве автомобильных дорог в 
обязательном порядке предусматриваются мероприятия для обе-
спечения беспрепятственного доступа инвалидов и маломобиль-
ных групп населения к объектам социальной и транспортной 
инфраструктуры. Специальные парковочные места для транс-
портных средств инвалидов организовываются на территории 
муниципального образования «Город Саратов» в соответствии с 
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проектами организации дорожного движения, утвержденными 
распоряжением комитета дорожного хозяйства, благоустройства 
и транспорта администрации муниципального образования. 

Олеся Ермолаева отметила, что входные группы объектов 
здравоохранения «дорабатываются и модернизируются», а строя-
щиеся поликлиники и больницы в обязательном порядке оснаща-
ются приспособлениями для инвалидов и маломобильных кате-
горий граждан.

Представитель прокуратуры города Николай Ворожбит 
напомнил, что во всех государственных учреждениях не может 
быть платной парковки вовсе. При вводе в эксплуатацию данных 
учреждений парковочные места для инвалидов обязательно учи-
тываются и находятся на особом контроле у прокурора области.

Однако на сегодняшний день, как отметила Надежда Сухо-
ва, не все публичные учреждения доступны для лиц, относящихся 
к категории маломобильных групп населения. Уполномоченный 
по правам человека рекомендовала органам власти оперативнее 
решать вопросы, возникающие у инвалидов.

Александр Токарев отметил: «Центр автоматизированной 
фиксации административных правонарушений в области дорож-
ного движения ГИБДД ГУ МВД РФ по Саратовской области инте-
грирован с Федеральным реестром инвалидов и работает с 1 июля 
в тестовом режиме. В Федеральном реестре инвалидов будут раз-
мещаться сведения о транспортном средстве, управляемом инва-
лидом или перевозящем инвалида. Внесение сведений в реестр 
необходимо в целях реализации права на бесплатное использова-
ние мест для парковки транспортных средств инвалидов. Право 
на бесплатное использование мест для парковки транспортных 
средств имеют инвалиды 1, 2, 3-й групп и дети-инвалиды».

Дмитрий Попов добавил, что в соответствии с Федеральным 
законом «О социальной защите инвалидов в Российской Федера-
ции» на каждой автостоянке, в т. ч. около предприятий торговли, 
сферы услуг, медицинских, спортивных и культурно-зрелищных 
учреждений, выделяется не менее 10 процентов мест для парков-
ки специальных автотранспортных средств инвалидов, которые 
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не должны занимать иные транспортные средства. Для инвалидов 
пользование такими местами бесплатно.

Предусмотрена ответственность для водителей, незаконно 
занимающих на парковках места, выделенные для стоянки транс-
портных средств инвалидов, а также для должностных и юриди-
ческих лиц, не предусматривающих при создании парковок выде-
ление на них установленного законодательством количества мест 
для стоянки транспортных средств инвалидов.

Елена Жеребцова отметила, что создано 389 парковочных 
мест для инвалидов возле больниц и поликлиник. На территории 
Саратова, по ее словам, оборудовано 1479 мест для стоянки авто-
мобилей инвалидов.

Депутат Саратовской областной Думы Евгений Ковалев от-
метил, что, к сожалению, проблема доступности специальных 
парковочных мест для транспортных средств инвалидов до сих 
пор остается актуальной. Многие учреждения, включая лечеб-
ные и образовательные заведения, не предоставляют достаточно 
удобств для людей с ограниченными возможностями.

По итогам заседания членами комиссии составлена ре-
золюция:

1. Муниципальным районам Саратовской области включить 
в Комиссию по проектированию и организации дорожного дви-
жения в населенных пунктах представителя общественных орга-
низаций инвалидов.

2. Комиссии по социальной политике, поддержке семьи, ма-
теринства и детства, инвалидов Общественной палаты Саратов-
ской области провести повторное заседание в октябре 2024 года 
по вопросу интеграции базы данных УГИБДД ГУ МВД России 
по Саратовской области с Федеральным реестром транспортных 
средств инвалидов.

3. Общественным организациям инвалидов проинформиро-
вать инвалидов о необходимости внесения транспортного сред-
ства в Федеральный реестр инвалидов через портал «Госуслуги», 
Социальный фонд России по Саратовской области, Многофунк-
циональные центры. А также о возможности обжалования выне-
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сенных постановлений о нарушении через портал «Госуслуги».
4. Министерствам культуры, образования, спорта, труда и 

социальной защиты, здравоохранения, экономического развития 
и торговли усилить контроль по организации парковочных мест 
для инвалидов возле объектов социальной инфраструктуры.

28 октября 2024 года в Общественной палате Саратовской 
области состоялось расширенное заседание комиссии по соци-
альной политике, поддержке семьи, материнства и детства, инва-
лидов Общественной палаты Саратовской области.

К рассмотрению была предложена следующая повестка за-
седания:

1. Стандарты креативных индустрий, система подготовки 
кадров, региональные меры поддержки, инфраструктура.

2. Социальный аспект в развитии креативных индустрий.
3. Региональная издательская деятельность в контексте кре-

ативных индустрий.
Председатель комиссии Александр Низовцев начал заседа-

ние с озвучивания принятого Федерального закона «О развитии 
креативных (творческих) индустрий в Российской Федерации». 
Он поднял вопрос работоспособности этой концепции в Саратов-
ской области, что планируется принять в рамках реализации дан-
ного закона.

– Создание благоприятных условий для творчества. Необхо-
димо создавать условия, которые будут способствовать развитию 
творческих способностей и реализации творческого потенциа-
ла. Это включает в себя поддержку образовательных программ, 
проведение мастер-классов и тренингов, а также создание инфра-
структуры для работы и сотрудничества;

– Продвижение креативных продуктов и услуг. Важно про-
двигать креативные продукты и услуги на рынке, чтобы они были 
доступны широкой аудитории. Для этого необходимо использо-
вать современные технологии и каналы коммуникации, а также 
сотрудничать с другими участниками рынка;

– Сотрудничество и партнёрство. Развитие креативных ин-
дустрий требует сотрудничества и партнёрства между различны-
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ми участниками рынка, включая государственные органы, биз-
нес-сообщество и общественные организации;

– Организация цикла лекций для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Цель этих лекций – сделать информа-
цию более доступной для всех. Все люди равны, и поддержка кре-
ативных индустрий должна быть доступна каждому.

С инициативой проведения данного заседания выступили 
члены Общественной палаты области Ольга Мотева и Наталья 
Кривенцова. Эксперты обсудили актуальные вопросы и тенден-
ции в этой области.

В начале заседания Ольга Мотева (член Международного со-
юза писателей (КМ)) акцентировала свое внимание на том, что в со-
временном мире креативные индустрии становятся всё более важ-
ными для развития экономики и общества. Они представляют собой 
сферу деятельности, которая объединяет рекламу, дизайн, искусство, 
кино, литературу, музыку, моду и другие творческие направления. 
Она отметила, что креативные индустрии – это сердце экономики, 
они легко масштабируются и находят своё пространство.

«На саратовской креативной неделе прозвучала фраза: 
«Нужно давать людям зарабатывать на том, что они умеют де-
лать». Это отражает основную идею развития креативных инду-
стрий – поддержку творчества и предоставление возможностей 
для самореализации».
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Ключевым игроком в этом направлении выступает Агент-
ство стратегических инициатив (АСИ). АСИ разработало стан-
дарт, включающий 12 лучших практик, направленных на созда-
ние и предоставление региональных мер поддержки и развития 
креативных индустрий. По словам выступающего, уже сформи-
рована рабочая группа при губернаторе области, которая будет 
выносить на правительственный уровень решения, разработан-
ные региональной экспертной группой.

«В рамках однодневного регионального форума мы обсу-
дим актуальные тенденции развития креативных индустрий и 
предпринимательского сообщества. Наша цель – создать систему, 
ориентированную на бизнес».

ООО «Бизнес-инкубатор Саратовской области» Екатери-
на Асташкина уделила отдельное внимание поддержке малого и 
среднего бизнеса в сфере креативных индустрий. Многие начина-
ющие предприниматели в этой области не имеют опыта ведения 
бизнеса. Поэтому были разработаны меры поддержки самозаня-
тых, акселерация малого и среднего бизнеса, программа «Лёгкий 
старт» для ООО, юридических лиц и предпринимателей, а также 
для физических лиц, только начинающих свой путь в бизнесе. 
Она также затронула тему создания витрин: «Совместно с мини-
стерством инвестиционной политики была создана отдельная ви-
трина для производителей на платформе OZON, а также ведётся 
сотрудничество с мегамаркетом. Кроме того, сейчас поставлена 
задача создать витрину в таких популярных маркетплейсах, как 
Avito и «Юла», где будут представлены не только товары, но и 
услуги в различных районах».

В ходе дискуссии участники отметили, что в настоящее вре-
мя развитие креативных индустрий стало глобальным трендом 
в экономических и культурных процессах. Эти индустрии спо-
собствуют укреплению производственного потенциала регионов, 
развитию туризма, малого и среднего предпринимательства, а 
также повышению уровня занятости населения. Кроме того, сле-
дует развивать частную инициативу в области культурного про-
изводства. Необходимо стимулировать и поддерживать социаль-
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ную ответственность частного бизнеса, который вносит вклад в 
процветание региона. Также важно разработать эффективные ме-
ханизмы взаимодействия традиционных учреждений культуры с 
частным бизнесом, работающим в сфере креативных индустрий.

Комиссией по социальной политике, поддержке семьи и 
детства, социальной поддержке инвалидов было проведено ме-
роприятие, целью которого стал вопрос о решении проблемы до-
ступности спортивных объектов на территории Саратовской об-
ласти для занятия физической культурой и спортом лицам с ОВЗ 
и инвалидам. Стоит отметить важность данного вопроса, ведь за-
нятие физической культурой и спортом укрепляет физическое и 
духовное состояние человека.

Председатель Комиссии по социальной политике, поддерж-
ке семьи и детства, социальной поддержке инвалидов Низовцев 
Александр Иванович принимал активное участие: 

– в обследовании по приспособлению жилых помещений и 
общего имущества в многоквартирном доме с учетом потребно-
стей инвалидов на территории Саратовской области, в т. ч. участ-
ников СВО; 

– в обследовании социально значимых на доступность их 
инвалидами учреждений Саратовской области совместно с про-
куратурой Саратовской области; 

– в заседаниях и рабочих группах комиссии по социальной 
политике Саратовской областной Думы на протяжении всего года; 

– в расширенном заседании в онлайн-конференции Комис-
сии по развитию некоммерческого сектора и поддержке социально 
ориентированных НКО Общественной палаты Российской Феде-
рации совместно с министерством экономического развития Рос-
сийской Федерации, посвященном оказанию информационной 
поддержки социально ориентированным некоммерческим орга-
низациям. Стоит отметить, что проведение данного мероприятия 
несет важность, так как обсуждались определенные вопросы, на-
пример такие как инновации в нормативно-правовом регулирова-
нии деятельности социально ориентированных некоммерческих 
организаций; как функционирует Единый реестр социально ори-
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ентированных некоммерческих организаций.
В настоящее время ведется активная политика в отношении 

организации безбарьерной среды во всех направлениях жизни 
общества для людей с инвалидностью. Проект «Доступная сре-
да – единая страна» является одним из примеров деятельности, 
направленной на организацию доступной среды для лиц с инва-
лидностью.

Членом комиссии по социальной политике, поддержке се-
мьи, материнства и детства Общественной палаты Саратовской 
области Ириной Алешиной активно проводятся мероприятия по 
поддержке и популяризации многодетных семей, а также вносят-
ся предложения и инициативы, направленные на улучшение их 
положения в Саратовской области.

В 2024 году СРОО «Комитет многодетных семей» снова 
стал победителем конкурса социальных практик «В кругу семьи» 
с проектом «Донбасс: в кругу семьи». Этот проект организован 
Фондом поддержки детей, находящихся в трудной жизненной 
ситуации, и РОО «Объединение многодетных семей города Мо-
сквы».

В августе 2024 года новая набережная Саратова окрасилась 
в цвета российского триколора. Многодетные семьи, семьи участ-
ников СВО и неравнодушные жители нашего региона развернули 
140-метровый флаг вдоль берега Волги. Эта акция уже не первый 
год объединяет наши семьи в едином порыве любви к Родине.
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Также продолжается всесторонняя поддержка многодетных 
семей наших бойцов. Ирина Алешина вновь выехала на террито-
рию проведения СВО и передала новый УАЗик, медикаменты и 
другие необходимые предметы ухода нашим защитникам.

В деятельность комиссии по экономике и предпринима-
тельству в 2024 году вошли:

– многочисленные рабочие встречи председателя комиссии 
Панферовой Н. В. с прокурором Саратовской области, замести-
телями председателя правительства Саратовской области, мини-
страми Правительства Саратовской области, руководством Сара-
товской областной и городской Думы и депутатским корпусом, 
руководством контрольно-надзорных и фискальных ведомств 
(Роспотребнадзор, ГИТ, УФАС, УФНС и т. д), ректорами вузов.

Работа в общественных советах при органах государствен-
ной и муниципальной власти – 14 заседаний. 

Благодарственных писем в адрес председателя комиссии 
Панферовой Н.В. – два.

Упоминаний в СМИ председателя комиссии Панферовой 
Н.В. – 50+.

https://www.nalog.gov.ru/rn64/about_fts/fts/public_council/os/
https://saratov.fas.gov.ru/advice/7042.
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По информации председателя комиссии по молодежной 
политике Общественной палаты Саратовской области Попо-
вой А.С.

В настоящее время в Саратовской области создана развитая 
инфраструктура молодежной политики, которая включает в себя:

– одно региональное учреждение;
– девять муниципальных учреждений;
– девять «Точек притяжения молодежи»;
– специалистов по молодежной политике в муниципальных 

образованиях области;
– сотрудников «Движения Первых» (38 местных отделе-

ний);
– советников директора по воспитанию и взаимодействию с 

детскими общественными объединениями.
Также включено в работу 354 молодежных и детских обще-

ственных организаций и объединений и 102 молодежные колле-
гиально-совещательные структуры.

С 2019 года регион является участником федерального про-
екта «Социальная активность» национального проекта «Образо-
вание», целью которого является привлечение граждан в волон-
терскую деятельность.

В 2024 году в добровольческую деятельность привлечено 
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более 185 тыс. жителей Саратовской области посредством уча-
стия в мероприятиях различного уровня.

В рамках регионального проекта также предусмотрено про-
ведение ряда мероприятий, в том числе участие во Всероссийском 
конкурсе лучших региональных практик на получение субсидий 
для поддержки волонтерства «Регион добрых дел». Саратовская 
область вошла в топ-10 и в 2024 году получила федеральную суб-
сидию в сумме 8,2 млн рублей на создание региональной сети 
центров волонтерской помощи для подростков с асоциальным 
поведением «Точка с запятой» на базе 5 профильных молодеж-
ных организаций Саратовской области. Также в заявку вошли 4 
проекта некоммерческих организаций с профилактическими про-
ектами.

С целью развития инфраструктуры молодежной политики 
Саратовская область второй год подряд участвует во Всероссий-
ском конкурсе программ комплексного развития молодежной по-
литики «Регион для молодых» в рамках федерального проекта 
«Молодежь России» национального проекта «Образование».

По итогам конкурсного отбора в 2024 году Саратовская об-
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ласть получила субсидию из федерального бюджета в размере 
77,9 млн рублей на модернизацию муниципального учреждения 
«Молодежная инициатива» Балаковского района и создание но-
вого молодежного центра в Балашове. Учреждения станут совре-
менными площадками для размещения клубов молодых семей, 
Добро.Центров и молодежных организаций. Открытие данных 
центров планируется в декабре текущего года.

По итогам этого же конкурсного отбора 2024 года Саратов-
ская область вошла в число победителей и получит в 2025 году 
субсидию из федерального бюджета в размере 78,3 млн рублей 
на создание и развитие молодежной инфраструктуры на терри-
тории трех муниципальных образований Саратовской области: 
в Энгельсском районе будут усилены материально-техническая 
база уже существующих двух молодежных пространств, а в Алек-
сандрово-Гайском и Красноармейском муниципальных районах 
будут созданы новые молодежные центры с предоставлением от-
дельных пространств для размещения научных клубов, клубов 
молодых семей, патриотических клубов, досуговых зон, медиа-
пространств и др.

Создание условий для самореализации молодежи на терри-
тории региона достигается также посредством участия в форум-
ной кампании, конкурсах грантов и межведомственного взаимо-
действия.



~ 73 ~

Доклад о состоянии гражданского общества в Cаратовской области в 2024 году

По результатам 2024 года на федеральные грантовые кон-
курсы подано более 600 заявок от молодых людей Саратовской 
области, из которых 69 проектов получили грантовую поддерж-
ку из федерального бюджета на сумму более 45 млн рублей, что 
вдвое больше, чем в прошлом году.

Второй год подряд регион становится победителем Всерос-
сийского конкурса площадок для проведения грантового конкурса 
«Росмолодежь.Гранты». В рамках регионального образователь-
ного молодежного форума «Хопёр» участники из Саратовской 
области получили поддержку в сумме 2,4 млн рублей.

Впервые по инициативе региона на Всероссийском фести-
вале «Российская студенческая весна – 2024» также прошел гран-
товый конкурс, саратовцы получили поддержку на реализацию 
своих проектов на общую сумму 1,1 млн рублей.

Саратовская делегация заняла 3-е место в общекомандном 
зачете, а также по количеству выигранных грантов (1,4 млн ру-
блей) в новом Окружном молодежном форуме «Метеор». По ито-
гам участия в Молодежном форуме «Движения Первых» «iВолга» 
регион занял 2-е место в ПФО и получил грантовую поддержку в 
размере 500 тыс. рублей.

Помимо грантов Росмолодежи, значительную роль в ре-
ализации молодежной политики в регионе имеют победы не-
коммерческих организаций области в различных конкурсах и 
проектах. Реализуемые общественниками программы всегда ак-
туальны, дополняют и развивают отрасль. Всего по итогам 2024 
года грантовую поддержку получили три проекта Саратовской 
области от Фонда культурных инициатив на сумму 8,9 млн ру-
блей, и 31 проект - от Фонда Президентских грантов на сумму 
74,7 млн рублей.

Показательным является то, что активная молодежь региона 
входит в составы федеральных экспертных сообществ и конкур-
сов:

– 18 экспертов конкурса Росмолодежь.Гранты;
– 3 амбассадора Росмолодежь.Гранты;
– 7 гидов-экскурсоводов;
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– 11 экспертов Всероссийского студенческого проекта «Твой 
Ход»;

– 24 448 наставников «Движения Первых».
Ярким примером тесного взаимодействия органов власти с 

некоммерческим сектором является работа по патриотическому 
воспитанию подрастающего поколения.

За истекший период текущего года комитетом молодежной 
политики области совместно с общественными организация-
ми и объединениями области («Волонтеры Победы», «Антиди-
лер», «Российский союз молодежи», «Российские студенческие 
отряды», «Молодежное правительство Саратовской области», 
«Волонтёрская рота Боевого Братства», «Движение Первых», 
«Волонтеры Победы», штаб «МыВместе» и др.) было проведе-
но более 600 комплексных мероприятий с охватом более 184 000 
человек.

Самыми яркими стали: патриотический проект «Храните-
ли истории», патриотические игры «Резерв войсковой разведки», 
Патриотический форум-фестиваль «Vместе мы сила!», квест-и-
гра «История подвига: Антитеррор», Военно-патриотический 
форум-фестиваль «Рубеж свершений», патриотический квест 
«Военные тропы Поволжья», «Уроки правды», «Разговоры о важ-
ном», «Диалоги с Героями» и другие.

Стратегическим партнером среди некоммерческого секто-
ра является региональное отделение «Движения Первых» Сара-
товской области. Организация является одним из исполнителей 
федерального проекта «Патриотическое воспитание граждан 
Российской Федерации» национального проекта «Образова-
ние».

В настоящее время в Саратовской области открыто 38 мест-
ных отделений «Движения Первых» в муниципальных районах 
и городских округах области, а также 1118 первичных отделений 
на базе учреждений образования, культуры, спорта, социальной 
защиты, молодежной политики и партнерских организаций.

В настоящее время на федеральном портале «будьвдвиже-
нии.рф» зарегистрировано 167 500 участников и наставников, из 



~ 75 ~

Доклад о состоянии гражданского общества в Cаратовской области в 2024 году

них 30 556 человек прошли полную верификацию.
С января по июнь 2024 года региональным отделением 

«Движения Первых» на межведомственной основе совместно с 
администрациями муниципальных районов было проведено бо-
лее 190 локальных, муниципальных и областных мероприятий с 
охватом более 92 тыс. человек.

Приоритетным направлением работы Движения является 
оказание помощи участникам СВО и их семьям. Активисты в 
этом году изготовили более 2 тыс. маскировочных сетей, 9 тыс. 
окопных свечей и отправили более 12,5 тыс. писем и рисунков на-
шим бойцам. Активно проводят классные встречи с участниками 
СВО и благотворительные ярмарки. Также сотрудниками «Дви-
жения» осуществлены выезды на новые территории и проведен 
ряд мероприятий для 1500 детей.

К числу основных значимых мероприятий «Движения Пер-
вых» для Саратовской области относятся:

1. В рамках проводимой работы по научно-техническому 
воспитанию молодежи региона были реализованы следующие 
приоритетные проекты:

– Всероссийский чемпионат по пилотированию дронов 
«Пилоты будущего», направленный на расширение знаний в 
сфере пилотирования для детей из Саратовской области, в ходе 
реализации которых 1841 (самый высокий показатель в ПФО) 
обучающийся из 41 муниципального района и городского окру-
га региона не только изучили теоретические основы управления 
БПЛА и работу на симуляторах, но и вживую смогли стать пило-
тами и инженерами;

– Радиоэфирные соревнования «Первый позывной», явля-
ющийся уникальным проектом для Приволжского федерального 
округа, направленный на популяризацию любительской радиос-
вязи и формирование навыков практической работы на носимых 
радиостанциях малой мощности, который вовлек в себя 1109 
участников из города Саратова и 40 муниципальных районов и 
городских округов Саратовской области. По итогам прохождения 
онлайн-обучения и тестирования по основам любительской ради-
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освязи в финальных соревнованиях приняли участие 250 человек 
из 28 муниципальных районов и городских округов региона.

2. С целью совершенствования системы работы по патрио-
тическому воспитанию обучающихся образовательных организа-
ций региона с февраля по май 2024 года прошли муниципальные, 
зональные и региональный этапы Военно-патриотической игры 
«Зарница 2.0» в современном формате, с включением высокотех-
нологичных дисциплин.

Реализация всех этапов проекта прошла при поддержке ми-
нистерства образования области и комитета молодежной полити-
ки области. Общий охват участников составил 22 тыс. человек 
из 41 муниципального района и городского округа области. Зо-
нальные этапы прошли в Балашовском, Балаковском, Вольском, 
Ершовском, Татищевском муниципальных районах области и 
г. Саратове, в которых соревновались участники из ближайших 
районов. В региональном отборочном этапе на территории спор-
тивно-оздоровительного центра «Березка» приняли участие 22 
команды из г. Саратова и 15 муниципальных районов области. 
По результатам общекомандного зачета победителями стали: ко-
манда «Губернаторский колледж» Балаковского муниципального 
района (старшая возрастная группа) и команда «Будущий воин» г. 
Саратова (средняя возрастная группа).

Окружной этап прошел в городе Оренбурге с 21 по 27 июля 
2024 года, где команда «Будущий воин» г. Саратова заняла первое 
место в общекомандном зачете по специализированным испыта-
ниям. В рамках проведения работы по гражданскому становле-
нию и формированию у подростков уважительного отношения к 
основному документу гражданина России реализуется Всерос-
сийская программа «Мы – граждане России!». В 2024 году в тор-
жественной обстановке вручено более 4000 паспортов молодым 
людям, достигшим 14-летнего возраста. На постоянной основе 
вручения паспортов с участием главы муниципального района 
или городского округа проходят в Александрово-Гайском, Ат-
карском, Базарно-Карабулакском, Вольском, Дергачевском, Ер-
шовском, Калининском, Краснокутском, Озинском, Питерском, 
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Ровенском, Татищевском, Энгельсском муниципальных районах 
и в г. Саратове.

В целях знакомства подрастающего поколения с достиже-
ниями нашей страны с января по май 2024 года при содействии 
«Движения Первых» более 3700 учащихся образовательных ор-
ганизаций из муниципальных районов области посетили Между-
народную выставку-форум «Россия» на ВДНХ. Самые массовые 
выезды организованы Краснокутским муниципальным районом, 
более 550 человек.

3. С целью широкого вовлечения подрастающего поколения 
в систематические занятия физической культурой и спортом за 6 
месяцев работы регионального отделения «Движения Первых» в 
2024 году реализованы следующие проекты:

 – Всероссийский проект «Вызов Первых», направленный 
на популяризацию различных видов спортивных дисциплин. В 
ходе реализации муниципальных и зональных этапов было про-
ведено более 270 соревнований в 36 муниципальных районах и 
городских округах области с общим охватом более 6130 человек 
(самый высокий показатель по стране). Организаторами зональ-
ных этапов выступили администрации Балашовского, Базар-
но-Карабулакского, Новоузенского, Пугачевского, Ртищевского, 
Энгельсского муниципальных районов и г. Саратова.

 – Всероссийский конкурс «Гуру физкультуры» для форми-
рования профессионального педагогического сообщества учите-
лей физической культуры и спорта среди 89 субъектов Россий-
ской Федерации были проведены конкурсные отборы, по итогам 
которых Саратовская область стала лидером по количеству побе-
дителей – 87 учителей из 25 муниципальных районов и городских 
округов области. Победители получили спортивный инвентарь из 
20 позиций для проведения спортивных занятий в общеобразова-
тельных учреждениях региона.

4. Для формирования на территории Саратовской области 
экосистемы семейных сообществ, популяризации среди детей и 
родителей миссии и ценностей «Движения Первых» запущен трек 
по развитию семейных сообществ «Родные-Любимые». С января 
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2024 года в 41 муниципальном районе и городском округе области 
созданы и функционируют организационные комитеты по прове-
дению тематического проекта «Родные-Любимые», включившие 
2253 семьи Саратовской области. Активистами за год проведено 
более 900 мероприятий, посвященных Году семьи. К самым массо-
вым можно отнести семейные туристические походы и Региональ-
ный чемпионат по семейной рыбалке «Первый клев».

5. В целях формирования и сохранения нравственных и 
культурных ценностей обучающихся, развития творческих спо-
собностей подрастающего поколения в первой половине 2024 
года реализуются следующие проекты:

– II Всероссийский фестиваль «Российская школьная вес-
на», участниками отборочного этапа которого стали 683 человека. 
35 обучающихся образовательных организаций из 4 муниципаль-
ных районов области и г. Саратова приняли участие во II Все-
российском фестивале «Российская школьная весна», по итогам 
конкурсных отборов делегация Саратовской области заняла 1-е 
место в общекомандном зачете среди 79 субъектов Российской 
Федерации.

– Региональный фестиваль детского творчества «На сцене», 
на который было подано более 5000 заявок для участия в отбо-
рочных этапах на муниципальном уровне. Региональный финал 
мероприятия объединил более 600 участников из 32 муниципаль-
ных районов области.

6. С целью популяризация науки и технологий среди обу-
чающихся образовательных организаций области, развития по-
знавательного интереса к научно-технической деятельности, а 
также содействия профориентации региональным «Движением 
Первых» проводится комплекс выездных мероприятий в высшие 
учебные заведения и производства региона в рамках Всероссий-
ских проектов «В гостях у ученого» и «Первые в профессии». 
Всего в выездных экскурсиях приняли участие 860 обучающихся 
из 17 муниципальных районов и г. Саратова.

7. В рамках проведения работы по формированию лидер-
ских качеств во всех муниципальных районах и городских окру-
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гах Саратовской области созданы детские муниципальные Сове-
ты Первых, по одному представителю которых входят в состав 
детского регионального Совета Первых. С января по март 2024 
года во всех муниципальных районах и городских округах со-
стоялись Школы Актива, члены детских советов систематически 
вовлекаются в организацию и проведение районных и региональ-
ных мероприятий, развивают собственные инициативы.

В этом году саратовские школьники и студенты ярко зая-
вили о себе во Всероссийском конкурсе «Большая перемена». 
Количество участников от Саратовской области на федеральной 
платформе конкурса составило более 90 000 школьников и 17 500 
студентов среднего профессионального образования. В числе по-
бедителей 2024 года 8 младших, 9 средних и 25 старших школь-
ников, а также 4 студента СПО. Общая сумма премий детей со-
ставляет 7 млн рублей, а наставников – 3 млн рублей.

В командном треке конкурса победу одержал ГАОУ СО «Ли-
цей-интернат № 64». Лицей получит 2 млн рублей на реализацию 
проекта студии звукозаписи «Пой. Учись. Твори».

8. Для повышения эффективности деятельности первичных 
отделений «Движения Первых», поддержки инициатив обучаю-
щихся, направленных на развитие основных направлений дея-
тельности, реализуются следующие мероприятия: 

– Грантовый конкурс «Движения Первых», на участие в ко-
тором в 2024 году от Саратовской области было подано 102 заяв-
ки, из них 89 заявок было допущено к конкурсному отбору. По 
итогам проведения конкурсных процедур победителями стали 6 
организаций из 4 муниципальных районов области с общей сум-
мой поддержки 7,1 млн рублей.

– На Федеральный конкурс первичных отделений «Движе-
ния Первых» от Саратовской области было подано 162 заявки, из 
них 103 заявки допущено к конкурсному отбору. Победителями 
стали 37 первичных отделений из 20 муниципальных районов и 
городских округов области с общей суммой поддержки 8,6 млн 
рублей. Саратовская область заняла 20-е место среди всех субъек-
тов Российской Федерации по количеству победителей.
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В серию мероприятий по подведению итогов работы пер-
вичных отделений «Движения Первых» Саратовской области 
было вовлечено более 1400 участников и наставников. По ито-
гам конкурсных процедур победителями стали 243 лучших пер-
вичных отделения «Движения Первых» муниципальных районов 
области и г. Саратова, а также определено 187 лучших кураторов 
первичных отделений из числа советников директоров по воспи-
танию и взаимодействию с детскими общественными объедине-
ниями.

9. В рамках проведения летней оздоровительной кампании 
«Движением» проведено 5 профильных смен в четырех област-
ных лагерях и 18 смен в муниципальных лагерях. В Новобурас-
ском и Екатериновском районах внедрена практика проведения 
полноценных профильных смен в пришкольных лагерях дневно-
го пребывания детей. За период летних каникул всеми формами 
работы было охвачено 14 800 детей.

10. С целью повышения уровня знаний и практических на-
выков по оказанию первой помощи пострадавшим, пропаганды 
здорового образа жизни и воспитания внимательного отношения 
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к окружающим реализуется Всероссийский проект «Первая по-
мощь».

С марта по октябрь 2024 года в Саратовской области прове-
дено более 270 мастер-классов по оказанию первой помощи для 
5100 обучающихся из 38 муниципальных районов. В тематиче-
ских уроках за 2024 год приняли участие более 2600 школьников 
и студентов среднего профессионального образования.

С сентября по октябрь 2024 года прошли муниципальные 
и зональные этапы регионального чемпионата по оказанию пер-
вой помощи, в которых приняли участие 1176 человек. Зональ-
ные этапы состоялись в шести районах области (Аркадакском, 
Аткарском, Вольском, Духовницком, Дергачевском, Советском) и 
городе Саратове. В итоговом событии приняли участие 138 фина-
листов из 17 муниципальных районов.

Главными просветительскими партнерами проекта стали: 
Саратовское региональное отделение Общероссийской обще-
ственной организации «Российский Красный Крест», Главное 
управление МЧС России по Саратовской области, Саратовское 
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региональное отделение Общероссийской общественной орга-
низации «Российское общество первой помощи», Совет Сара-
товского регионального отделения Всероссийской общественной 
молодежной организации «Всероссийский студенческий корпус 
спасателей» и Саратовское региональное отделение ВОД «Волон-
теры-медики».

Мероприятия, в которых приняла участие председатель ко-
миссии:

1) 26.04.2024. Круглый стол «Первые в космосе: популяри-
зация подвига героев-космонавтов» Общественной палаты Рос-
сийской Федерации (онлайн);

2) 27.01.2024. Заседание комиссии по социальной полити-
ке, поддержке семьи и детства, социальной поддержке инвалидов 
Общественной палаты Саратовской области (Общественная пала-
та Саратовской области);

3) 22.04.2024. Работа в роли спикера Центра действий «Без 
срока давности» Общественной палаты Российской Федерации 
(онлайн);

4) 24.04.2024. Рабочее совещание с участием заместителя 
председателя комитета по делам ветеранов Саратовской област-
ной Думы, члена Совета Саратовского областного отделения 
«БОЕВОГО БРАТСТВА» Вячеслава Калинина по вопросам про-
ведения в канун Дня Великой Победы с 6 по 10 мая 2024 года 
кинопоказов детских творческих патриотических видеоработ 
(фильмов) участников кинофестиваля «Потомки Победителей», 
посвященного 79-летию Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне и проведения творческого конкурса «Звез-
ды над Волгой» по созданию рисованных историй (комиксов) о 
земляках – Героях России, удостоенных высокого звания в ходе 
проведения СВО («Пространство Первых», г. Саратов, ул. Перво-
майская, д. 74, оф. 13);

5) 27.04.2024. Региональный семейный форум «Родные-Лю-
бимые» (Музей «Россия – Моя история»);

6) 02.05.2024. Лекция на тему «Семья. ЗаРождение» в рам-
ках второго модуля всероссийского проекта «Семья – основа 
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мира» (ФГБОУ ВО «СГУ имени Н.Г. Чернышевского»);
7) 03.07.2024. Заседание комиссии по воспитательной дея-

тельности при Совете ректоров высших учебных заведений Сара-
товской области (ФГБОУ ВО «СГУ имени Н.Г. Чернышевского»);

8) 02.07.2024. Заседание комиссии по здравоохранению и 
демографии Общественной палаты Саратовской области (Обще-
ственная палата Саратовской области);

9) 06.07.2024. Интерактивная встреча с участием телеведу-
щей и общественного деятеля Арины Аяновны Шараповой по 
реализации Всероссийского проекта «Культурный код России» 
(Летний кинотеатр на набережной г. Саратова);

10) 28.07.2024. Торжественное мероприятие, приуроченное 
к годовщине открытия музея СВО (Музей СВО г. Саратова).

Комиссия по образованию, культуре, просвещению, со-
хранению и укреплению традиционных российских духов-
но-нравственных ценностей Общественной палаты Саратов-
ской области за 2024 год собиралась на заседания и ряд рабочих 
совещаний в рамках рабочих групп, встречи с жителями Сара-
товской области. Была также проведена работа с обращениями 
граждан.
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На заседаниях комиссии обсуждены были следующие темы:
1. Об основных проблемах и мерах по сохранению и раз-

витию кадрового потенциала в системе образования Саратовской 
области;

2. О вопросах реконструкции (ремонта фасада) и благоу-
стройства прилегающей территории МДОУ «Детский сад пос. 
Лощинный» Энгельсского муниципального района Саратовской 
области.

3. «Квадробинг: междисциплинарный подход к защите под-
ростков от вовлечения в деструктивные сообщества. Особенно-
сти профилактики, диагностики и виды помощи».

4. «Помощь участникам СВО и членам их семей».
В течение 2024 года члены комиссии провели несколько вы-

ездных и онлайн-заседаний, в частности 
– 29 мая 2024 года – заседание круглого стола на тему: «Со-

временные тренды межведомственного взаимодействия в сфере 
образования и здравоохранения в вопросах психологического 
благополучия и психического здоровья детей и подростков». В 
мероприятии приняли участие сотрудники кафедры психиатрии, 
наркологии, психотерапии и клинической психологии Саратов-
ского государственного медицинского университета им. В.И. Раз-
умовского»; 

– 4 июня 2024 года (в рамках сотрудничества и взаимодей-
ствия с МОО «Центр качества безопасности образовательных 
организаций») – заседание круглого стола на тему: «Государство 
и Общество - единый организм. Домашнее задание: «За»? «Про-
тив»?». Цель мероприятия - раскрыть широкий спектр мнений по 
данной теме с разных точек зрения, обсудить моменты и достичь 
консенсуса; 

– 26 июня 2024 года – заседание дискуссионной площадки 
«Оказание психологической помощи участникам СВО и членам 
их семей» ВПП «Единая Россия» (модератор встречи - Алла Ва-
лерьевна Фетисова);

– 28 июня 2024 года – круглый стол на тему «Экология. 
Культура. Общество» в рамках визита в Саратовскую область лет-
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чика-космонавта, Героя России Фёдора Николаевича Юрчихина. 
Проект поддержан Президентским фондом культурных инициа-
тив и реализуется АНО «Артмедиаобразование»; 

– 6 июля 2024 года - интерактивный семинар с участием 
члена Общественного совета при Министерстве обороны Рос-
сийской Федерации Арины Аяновны Шараповой с показом ко-
роткометражного фильма из цикла «#Культурный код Россия» и 
дальнейшим обсуждением киноленты;

– 19 октября 2024 года – заключительный этап в 2024 году 
культурно-просветительского проекта «Общественный почётный 
знак детского признания «Орден Ладошки»» (дети изучают био-
графии известных врачей, учителей, общественных и культурных 
деятелей, просветителей, профессионалов своего дела, много 
сделавших для детей и защиты детства; участвуют в голосовании, 
выбирая самых достойных; по завершении ежегодной сессии по 
выбору проводится Торжественная церемония награждения ка-
валеров «Ордена Ладошки»; в 12-й сессии в 2024 году приняли 
участие более 50 000 (!) детей Саратовской области, что говорит 
о возможности включения в проект ещё большего числа детей 
школьного возраста 1-11-х классов; информация о проекте пред-
ставлена в сети Интернет); 

– 19 октября 2024 года – расширенное заседание комплекс-
ного тематического круглого стола с участием представителей пе-
дагогической и культурной общественности Саратовской области 
с обсуждением следующих вопросов: 

1. О развитии межрегионального сотрудничества в рамках 
культурно-просветительского проекта «Волга и Янцзы - великие 
реки дружбы» Саратовского Китайского центра (докладчик – Ба-
ринов Ю.В.); 

2. О завершении подготовки к изданию книги «Ротмистр 
Петр Подъяпольский» (докладчики – Тотфалушин В.П., Саратов-
ский С.В.);

3. Об актуализации совместных благотворительных и про-
светительских проектов с ГУЗ «Саратовская областная станция пе-
реливания крови» (докладчики – Данилов А.Н., Саратовский С.В.); 
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4. О благотворительном образовательном проекте «Педа-
гоги-волонтеры», реализуемом на базе Автономной некоммерче-
ской организации «Профи-центр», Ульяновск (докладчик – Его-
рова Е.А., онлайн); 

– 13 ноября 2024 года – заключительный в 2024 году этап 
военно-исторического проекта «Эхо Победы», подразумевающий 
изготовление минимоделей современной военной техники и во-
енной техники прошлых лет (1-я Мировая, Великая Отечествен-
ная война, афганская кампания и т.д.) – с дальнейшей передачей 
экспонатов в Саратовский Музей истории специальной военной 
операции. Проект реализуется с весны 2022 года; 

9 декабря 2024 года – переговорная площадка в рамках 
«Гражданского форума Саратовской области – 2024» на тему: 
«Духовно-нравственная безопасность гражданского общества» 
(модератор Мухитов Р.А.) с обсуждением следующих вопросов: 

1. Адаптация в мигрантской среде. Профилактика экстре-
мизма;

2. Духовно-нравственная система ценностей в жизни обще-
ства (докладчик – Саратовский С.В.), онлайн; 

3. Волонтерская деятельность как форма консолидации; 
4. Правовая система и безопасность. 
– 11 декабря 2024 года – переговорная площадка в рамках 

«Гражданского форума Саратовской области – 2024» на тему: 
«Культура и СВО: вопросы формирования социокультурного про-
странства и нравственного просвещения подрастающего поколе-
ния» (модератор – Саратовский С.В.) с обсуждением следующих 
вопросов: 

1) «Сохранение исторической памяти о воинской доблести 
защитников Отечества в целях патриотического воспитания под-
растающего поколения»: о включении в репертуар учреждений 
культуры Саратовской области спектакля о СВО «Жизнь за дру-
ги своя»; об издании книги «Ротмистр Пётр Подъяпольский» и 
безвозмездной передаче её в школьные библиотеки Саратовской 
области; о практическом опыте сохранения памяти о героях-зем-
ляках;
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 2) Формирование установки «свой-чужой» в общественном 
сознании россиян в условиях общества риска; 

 3) «Необъявленная война: деструктивная идеология в лите-
ратурных и художественных произведениях для детей» (на при-
мере исследования детской литературы членами Союза писате-
лей России в 2024 году);

 4) «Школьное расписание: баланс между академическими 
достижениями, воспитанием и саморазвитием». 

– 14 декабря 2024 года – заключительный этап в 2024 году 
благотворительного проекта «Книга – сельской библиотеке», ко-
торый реализуется с 2020 года и подразумевает под собой сбор 
(от частных лиц) и/или приобретение (на спонсорские средства) 
книг и передачу их в дар сельским библиотекам. За неполные 5 
лет существования проекта в дар сельским библиотекам передано 
более 35 000 книг. В проекте принимают активное участие педа-
гоги, учащиеся школ, колледжей и вузов, а также их родители.

– 17 декабря 2024 года – переговорная площадка в рамках 
«Гражданского форума Саратовской области – 2024» на тему: 
«Профессиональная защита медицинских работников» (модера-
тор – Топилина Т.М.) с обсуждением следующих вопросов: 

1. «Психологическая безопасность и особенности защит-
но-совладающего поведения медицинских работников» (доклад-
чик – Саратовский С.В.), онлайн; 
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2. «Основные характеристики кадрового ресурса регио-
нального здравоохранения. Профессиональное выгорание меди-
цинских работников». 

– 18 декабря 2024 года - переговорная площадка в рамках 
«Гражданского форума Саратовской области – 2024» на тему: 
«Современная российская семья – оплот патриотизма и духов-
но-нравственных ценностей» (модератор – Кичаева Е.В.) с об-
суждением следующих вопросов: 

1. Вопрос о доведении выплаты на содержание приемных и 
опекаемых детей до прожиточного минимума, установленного в 
регионе. Рассмотрение вопроса об увеличении вознаграждения, 
выплачиваемого приемным родителям, с последующей индекса-
цией (последняя индексация проводилась в 2007 году); 

2. Об утверждении «Дня рожденных сердцем» в Саратов-
ской области (день приемного родительства – докладчики – Ки-
чаева Е.В., Саратовский С.В.); 

3. Об уравнении некоторых категорий школьных специали-
стов в статусе педагогов; 

– 21 ноября – 20 декабря 2024 года – VII Епархиальные Об-
разовательные Столыпинские чтения (Славгородская и Камен-
ская епархия), онлайн, Региональный этап XXXIII Международ-
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ных Рождественских образовательных чтений «80-летие Великой 
Победы: память и духовный опыт поколений», онлайн, с обсуж-
дением темы: «Петр Сидорович Подъяпольский – герой Отече-
ственной войны 1812 года»: опыт реализации историко-краевед-
ческого проекта (докладчик – Саратовский С.В.), онлайн.

Комиссия по транспорту и дорожной инфраструктуре 
под председательством Синицина А. на заседаниях в 2024 
году обсуждала различные актуальные темы. 

В частности, на апрельском заседании были подняты следу-
ющие вопросы:

1. О проблемах обеспечения безопасности работы детских 
аттракционов – паровозиков. 

2. О безопасности граждан в связи с использованием средств 
индивидуальной мобильности при передвижении по городу, в том 
числе при работе курьеров, использующих велосипеды.

3. О безопасности пешеходной зоны: «Проспект имени Пе-
тра Столыпина должен быть пешеходным!»

Были приняты следующие решения. По первому вопросу:
– в целях приведения деятельности в соответствие с утверж-

денными нормами обратиться с письменным запросом в Ростех-
надзор по разъяснению правил эксплуатации данным объектом и 
регулированию работы детских аттракционов – паровозиков.

По второму вопросу: 
– необходимо добиваться разделения дорожных потоков, 

обучать правилам пользования СИМ доставщиков, ввести реги-
страцию СИМ с присвоением регистрационного номера, обязать 
использовать шлемы при использовании СИМ, разработать Па-
мятку эксплуатации СИМ и направлять потребителю услуги пе-
ред использованием СИМ, продолжить разъяснительную работу 
по правилам и безопасному использованию СИМ.

По третьему вопросу:
– необходимо установить дорожные ограждения, а для бы-

строго реагирования на правонарушения установить систему 
«Безопасный город».

На заседании в июле комиссия приняла следующие решения:
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1. Ввести ответственность за деятельность кикшеринговых 
компаний;

2. Соответствующим органам власти разделить потоки, обу-
строить велодорожки, убрать электросамокаты;

3. Запретить движение электросамокатов и установить за-
прещающие знаки в Парке Победы, «СЕМХОЗе», на Бульварах 
Героев Отечества, Мюфке;

4. Определить дополнительные зоны, в которых необходимо 
ограничить скорость движения СИМ до 10–15 км/ч;

5. Идентифицировать СИМ номерными знаками или иначе;
6. Проходить освидетельствование перед тем, как использо-

вать СИМ;
7. Проводить регулярные рейды по выявлению и преду-

преждению нарушений ПДД гражданами, использующими СИМ;
8. Проводить профилактическую работу и разъяснительную 

беседу по правилам использования СИМ;
9. Рассмотреть возможность фиксации нарушений ПДД при 

использовании СИМ.
В августе комиссией были даны следующие рекоменда-

ции:
 – эвакуировать только те автомобили, которые мешают про-
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езду других транспортных средств и проходу пешеходов;
 – рассмотреть вопрос об уменьшении оплаты, рассчитав 

реальные затраты;
 – упростить процедуру возврата транспортных средств 

владельцам – оформление документов сотрудником ГИБДД не-
посредственно на штрафной стоянке;

 – эвакуировать такое количество транспортных средств, на 
которое может быстро пройти оформление документов они могут 
быть и выданы владельцам;

 – ускорить внедрение платных парковочных зон;
 – обеспечить на платных парковках места для транспорта 

лиц с ограниченными возможностями здоровья, с предоставле-
нием льгот;

 – организовать внеочередной приём граждан, принадлежа-
щих к категориям инвалидов и родителей детей-инвалидов, в от-
делениях ГИБДД.

На расширенном заседании 20.08.2024 комиссия дала реко-
мендации:

–  администрации муниципального образования «Город Са-
ратов»:

1. Провести анализ эффективности размещения камер виде-
онаблюдения около учреждений здравоохранения;
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2. Проверить подходы к образовательным учреждениям 
(школы, детские сады);

3. В целях экономного расходования средств и безопасности 
дорожного движения выполнять разметку на дорогах и пешеход-
ных переходах термопластиком;

4. Провести работы по очистке зарослей деревьев и предме-
тов, загораживающих дорожные знаки и светофоры;

5. Выявить наиболее опасные аварийные участки для разме-
щения камер видеонаблюдения; 

–  ГИБДД ГУ МВД России по Саратовской области:
1. Рассмотреть возможность о сокращении сроков вынесе-

ния постановления о нарушении правил дорожного движения;
2. Внедрить систему и наладить работу в реальном режиме 

оповещения ГИБДД об опасных или явных нарушениях.
26.09.2024 по итогам расширенного заседания рекоменда-

ции были следующими:
– администрациям муниципальных образований городов 

Саратовской области:
1. Вводить личную ответственность руководителей за сво-

евременное выполнение работ ресурсоснабжающими организа-
циями, восстановление и благоустройство территорий после про-
ведения вскрышных работ;

2. Проводить на постоянной основе рейды по соблюдению 
требований;

– сотрудникам Госавтоинспекции:
 – в соответствии с «Положением о федеральном государ-

ственном контроле в области безопасности движения» проводить 
постоянные рейды по контролю за состоянием дорог в целях пред-
упреждения, выявления и пресечения нарушений обязательных 
требований в области безопасности дорожного движения и привле-
кать виновных к ответственности за выявленные нарушения;

Обязать ресурсоснабжающие организации, в случае невоз-
можности выполнения работ подрядными организациями в уста-
новленные сроки, привлекать к работе третьих лиц и оплачивать 
им выполненные работы.
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Председатель комиссии Синицин Антон Валентинович в 
2024 году принял участие в следующих мероприятиях:

–  Форум «СООБЩЕСТВО»: «Россия 2030: общественные 
инициативы для нового времени» (ноябрь 2024 года, Обществен-
ная палата Российской Федерации)

Выступил по теме «Засветись на дороге», которая была по-
священа проблеме наезда на пешеходов в темное время суток.

Поделился опытом проведения профилактики травматизма 
среди детей и молодежи в нашем регионе по программе «40 лову-
шек на дорогах», которая также включает вопросы необходимо-
сти и важности наличия светоотражающих элементов на одежде, 
рюкзаках, обуви и т.д.

– Всероссийский форум «Народы России». Город Москва. 
Посетил площадку «Русский стиль»: сохранение культурных 
традиций и продвижение духовных ценностей в современных 
условиях. Культура играет ключевую роль в сохранении фунда-
ментальных ценностей, обеспечивающих единство российского 
общества и сбережения народа.

– Пресс-конференция XIX Международного кинофести-
валя «Победили вместе» имени Владимира Меньшова (ноябрь 
2024 года). Город Москва, ТАСС. Как представитель Российской 
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Академии вождения подписал партнерский договор о сотрудни-
честве.

Проект «В ТОЧКЕ КИПЕНИЯ» (г. Саратов, Вавиловский 
университет). Выступил перед советниками директоров школ Са-
ратова по воспитанию и работе с детскими объединениями с про-
граммой «40 ловушек на дорогах» (октябрь 2024 года).

Мероприятие, посвященное Дню работников автомобиль-
ного транспорта (Памятник солдатам-водителям). Поздравил 
водителей с праздником. Почтили память водителей, погибших 
в Великой Отечественной войне, возложили цветы к памятнику. 
(октябрь 2024 года).

Праздник «Путь к успеху» (г. Саратов, СГУ им. Чернышев-
ского Н.Г.).

Выступил перед студентами, поделился опытом и знаниями 
в направлении «реклама и продвижение». (октябрь 2024 года).

Конференция Госкорпорации «Росатом» (г. Саратов, СГТУ 
им. Гагарина Ю.А.). Росатом остается одним из стратегических 
партнеров области, данное сотрудничество важно и ценно для на-
шей области. (октябрь 2024 года).

Митинг-концерт «Народов много – Родина одна» С коллега-
ми Общественной палаты Саратовской области в День народного 
единства поддержал наших ребят на СВО, чтобы они знали, что у 
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них за спиной единый и непобедимый российский народ. (ноябрь 
2024 года).

Провел рабочую встречу с и. о. главы администрации Ки-
ровского района города Саратова А. Блатманом (г. Саратов, Ки-
ровский район). Обсудили состояние и уборку дорог. Проин-
формировал о вопросах, которые обсуждаются на заседаниях 
комиссии по транспорту и дорожной инфраструктуре, и заверил, 
что Общественная палата не только стоит на страже интересов 
жителей города, но и всегда готова предоставить свою площадку 
для совместного обсуждения проблем и выработки конструктив-
ных решений, чтобы наш город был комфортным и безопасным 
для проживания (октябрь 2024 года).

Принял участие в заседании комиссии по обеспечению без-
опасности дорожного движения. г. Саратов. Принял участие в 
обсуждении вопросов установки и переноса дорожных знаков, 
обустройства пешеходных зон, организации одностороннего дви-
жения. Повестка включала 32 вопроса (октябрь 2024 года).

Заседание областной Думы. Принял участие в обсуждении 
перспективы развития концепции «Умный город». Высказал мне-
ние, что внедрение проекта будет способствовать безопасности 
дорожного движения, уменьшит количество и тяжесть дорож-
но-транспортных происшествий (сентябрь 2024 года).

Проект «Ребята с нашего двора» «Поезд Героев». Встретил-
ся с талантливыми ребятами из Донецкой, Луганской Народных 
Республик, Херсонской и Запорожской областей, Сибирского и 
Дальневосточного округов (сентябрь 2024 года).

Выборы в органы местного самоуправления (Штаб обще-
ственных наблюдателей). Работал в штабе общественных наблю-
дателей. Выборы прошли без нарушений (сентябрь 2024 года).

Заседание регионального отделения Ассамблеи народов 
России. Саратовское отделение – настоящий локомотив (сентябрь 
2024 года).

Фестиваль ретроавтомобилей в Саратове. Презентация 
электропробега Пермь – Саратов электромобилистов сообщества 
EVPerm.
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Круглый стол. Обсудили актуальный статус развития проек-
тов в части электротранспорта и инфраструктуры (сентябрь 2024 
года).

11-й Открытый чемпионат России по пахоте 2024 (Саратов-
ская область). Принял участие в интересных событиях: соревно-
вания механизаторов, выставки, тест-драйвы, радиоуправляемые 
мини-тракторы. Все это послужит повышению качественного 
уровня трактористов и популяризации профессии.

Социально-профилактическая акция «Час пассажира» (Ж/Д 
вокзал г. Саратова). Принял участие в акции, которую организовал 
Общественный совет Приволжского линейного управления МВД 
России на транспорте. Информирование граждан о принимаемых 
мерах по обеспечению безопасности и профилактике правонару-
шений на объектах транспорта.

Брутто-контракты – что станет лучше? Прокомментировал 
сообщение жителям региона.

Акция по сбору подписей «Хочешь (г. Саратов, п. Солнеч-
ный-2) сохранить Соловьиную рощу (август 2024 года)?

Законопроект о штрафах для пользователей электросамо-
катов. Прокомментировал в сообщении жителям региона (июль 
2024 года).

Принял участие в праздничном митинге и торжественном 
мероприятии «День России». (Саратов, июнь 2024 года).

Принял участие в мероприятиях, посвященных Дню Вели-
кой Победы.

Принял участие в расширенном совещании «Осуществле-
ние транспортировки пассажиров и багажа водными видами 
транспорта на территории региона».

Областная Дума. Благодаря поддержке спикера Госдумы В. 
Володина в Саратовской области будут приобретены современ-
ные речные суда и возобновлены перевозки (май 2024 года).

Принял участие в мероприятиях, посвященных Дню Космо-
навтики (г. Саратов, апрель 2024 года).

Принял участие в первом заседании Общественной палаты 
Саратовской области нового созыва (март 2024 года).
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В рамках расширенных заседаний Комиссии по развитию 
информационного сообщества, средств массовой информации 
и массовых коммуникаций Общественной палаты Саратовской 
области, возглавляемой Скляровой Еленой Юрьевной, были рас-
смотрены значимые вопросы.

В частности, на майском заседании были подняты следую-
щие вопросы:

1. Внешние и внутренние угрозы информационной безопас-
ности Саратовской области.

2. Влияние информационного манипулирования на преступ-
ность (террористические акты, мошенничество и т. д.). Проблемы 
противодействия.

3. Информационное сопровождение деятельности органов 
власти (законодательной, исполнительной, судебной).

Были даны рекомендации:
1. Утвердить необходимость более тесного взаимодействия 

органов власти с гражданами посредством социальных сетей и 
мессенджеров, так как этот механизм позволяет оперативно ре-
шать возникшие проблемы населения.

2. Сформировать комплексный план противодействия экс-
тремизму и терроризму, предложила всем общественным объеди-
нениям принять участие в формировании данного плана, деятель-
ность освещать в СМИ.
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В октябре обсуждению подлежали следующие вопросы:
1. Социальные сети и мессенджеры как главный источник 

информации для населения.
2. Повышение качества выстраивания диалога власти и 

жителей области, повышение квалификации сотрудников адми-
нистраций, выстраивание коммуникаций по оперативному взаи-
модействию между ведомствами и организациями для более опе-
ративного решения.

РЕКОМЕНДОВАТЬ:
Общественной палате Саратовской области:
 – председателям комиссий организовать проведение обра-

зовательных мероприятий с главами сельских поселений и со-
трудниками, отвечающими за работу в социальных сетях;

 – общественным советам активизировать работу по инфор-
мированию общественной деятельности в социальных сетях.

 – Органам местного самоуправления области:
 – обеспечить актуальность и информативность сайтов;
 – организовать быструю координацию сотрудников, отве-

чающих на обращения граждан, с ресурсоснабжающими органи-
зациями района;

 – организовать контроль за своевременным и качественным 
ответом на обращения граждан;

 – рассмотреть возможность дополнительного поощрения 
сотрудников, отвечающих за работу с социальными сетями;

 – оперативно и грамотно использовать потенциал социаль-
ных сетей как инструмента взаимодействия жителей с главами 
районов, городских округов и сельских поселений;

 – по результатам проведенного мониторинга сайтов орга-
нов местного самоуправления (в рамках реализации пункта 4 пла-
на внедрения Регионального социального стандарта «Поддержка 
региональных социально ориентированных некоммерческих ор-
ганизаций и социального предпринимательства») в кратчайшие 
сроки разместить, исходя из принципов правильного структури-
рования и доступности, информацию о муниципальных мерах 
поддержки социально ориентированных некоммерческих органи-
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заций на официальных сайтах органов местного самоуправления;
 – главам муниципальных районов и городских округов 

области обеспечить межведомственное взаимодействие сотруд-
ников органов местного самоуправления с должностным лицом 
администрации, ответственным за ведение социальных сетей, в 
части оперативного предоставления информации для подготовки 
ответов на обращения в социальных сетях.

Срок: постоянно.
Министерству по делам территориальных образований об-

ласти:
 – провести мониторинг реализации органами местного са-

моуправления Плана мероприятий по обеспечению открытости 
деятельности органов местного самоуправления области и повы-
шению уровня доверия населения к органам местного самоуправ-
ления области.

 – Министерству по делам территориальных образований 
области, министерству внутренней политики и общественных от-
ношений области, министерству информации и массовых комму-
никаций области:

 – проводить мониторинг ежеквартально Плана мероприя-
тий по обеспечению открытости органов местного самоуправле-
ния области и повышению уровня доверия населения к органам 
местного самоуправления области;

 – провести мониторинг исполнения сайтов органов мест-
ного самоуправления пункта 4 Плана внедрения Регионального 
социального стандарта «Поддержка региональных социально 
ориентированных некоммерческих организаций и социального 
предпринимательства».

Министерству внутренней политики и общественных отно-
шений области:

 – изучить опыт по созданию и развитию Муниципальных 
центров управления;

 – рассмотреть возможность создания центров в городе Са-
ратов, Энгельсском, Балаковском, Балашовском и Вольском райо-
нах Саратовской области.
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Мероприятия, в которых приняла участие председатель ко-
миссии Склярова Елена Юрьевна:

 – 3 декабря 2024 года. Участие в акции «Коробка храбро-
сти», инициированной ВПП «Единая Россия» (г. Саратов);

 – 29 ноября 2024 года. Представила секцию «Обществен-
ность и гуманитарная миссия» в рамках областного форума жен-
ского предпринимательства в сфере творческих индустрий «На 
креативе» в рамках форуме «Креативный Саратов» (г. Саратов);

 – 27 ноября 2024 года. Приняла участие в торжественном 
мероприятии «Мамой быть – большая радость», приуроченном 
к Дню матери, торжественное награждение матерей из многодет-
ных семей, семей СВО, тружеников тыла (с. Еруслан Федоров-
ского района);

 – 22 ноября 2024 года. Приняла участие в торжественном 
мероприятии «Семья – набис!», организованном региональным 
отделением Союза женщин России (г. Саратов);

 – 17 ноября 2024 года. Приняла участие в 5-м юбилейном 
областном фестивале замещающих семей «Семья – счастливая 
планета!» (г. Маркс);



~ 101 ~

Доклад о состоянии гражданского общества в Cаратовской области в 2024 году

 – 4 ноября 2024 года. Приняла участие в фестивале «Наро-
дов много – Родина одна» с коллегами Общественной палаты Са-
ратовской области в День народного единства поддержала наших 
ребят на СВО, чтобы они знали, что у них за спиной единый и 
непобедимый российский народ (г. Саратов);

 – 1 ноября 2024 года. Организовала круглый стол совмест-
но с Ассоциацией по развитию туристического бизнеса, посвя-
щенный развитию туризма нашего региона (г. Саратов);

 – 28 октября 2024 года. Принимала участие в качестве чле-
на жюри в конкурсе «Команда Первых» (г. Энгельс);

 – 22 октября 2024 года. Принимала участие в мероприятии 
Профсоюзной организации здравоохранения по чествованию се-
мейных медицинских династий Саратовской области (г. Саратов);

 – 22 октября 2024 года приняла участие в расширенном 
заседании комиссии по территориальному развитию, взаимодей-
ствию с Общественными советами (палатами), развитию граж-
данского общества и некоммерческого сектора Общественной 
палаты Саратовской области на тему: «Социальные сети как ин-
струмент диалога жителей и муниципальной власти: положитель-
ный опыт, проблемы, пути решения» (г. Саратов);

 – 18 октября 2024 года состоялось расширенное заседание 
Межкомиссионной рабочей группы;

 – 14 сентября 2024 года принимала участие в качестве чле-
на жюри в конкурсе среди студентов медиков «Профсоюзные та-
ланты», Профсоюзная организация здравоохранения (г. Саратов).

 – 9 августа 2024 года участие в акции «Собери ребенка 
в школу», вручение семьям из многодетных семей ежегодной 
адресной помощи (г. Энгельс);

 – 3 августа 2024 года организовала выездную встречу с 
жителями дома 44 улица Маяковского город Энгельс по вопросу 
неудовлетворительной работы управляющей кампании, в рамках 
работы комиссии по ЖКХ (г. Энгельс);

 – 30 июля 2024 года приняла участие в заседании Обще-
ственной палаты Саратовской области (г. Саратов);

 – 26 июля 2024 года приняла участие в заседании комиссии 



~ 102 ~

Доклад о состоянии гражданского общества в Cаратовской области в 2024 году

по ЖКХ, строительству и благоустройству Общественной палаты 
Саратовской области (г. Саратов);

 – 17 июля 2024 года приняла участие в заседании комиссии 
по проведению конкурса социальных проектов среди НКО Сара-
товской области (г. Саратов);

 – 2 июля 2024 года, в течении года постоянно принимаю 
участие в памятных мероприятиях, приуроченных к занесению 
имен погибших в ходе СВО на мемориал «Землякам, погибшим в 
локальных войнах» (г. Саратов);

 – 12 Июнь 2024 года приняла участие в праздничном ми-
тинге и торжественном мероприятии «День России» (г. Саратов);

 – 19 мая 2024 года принимала участие в качестве члена 
жюри в конкурсе «Профсоюзные таланты», Профсоюзная орга-
низация здравоохранения (г. Саратов);

 – 16 мая 2024 года приняла участие в расширенном со-
вместном заседании совместно с комиссией по безопасности, 
взаимодействию с ОНК, противодействию коррупции, этике (г. 
Саратов);

 – В мае 2024 года приняла участие в мероприятиях, посвя-
щенных Дню Великой Победы (г. Саратов);

 – В апреле 2024 года принимала участие в мероприятиях, 
посвященных Дню Космонавтики (г. Саратов);

 – 5 апреля 2024 года состоялось выездное мероприятие 
членов общественной палаты с целью контроля строительства и 
оснащения детской стоматологической поликлиники (г. Энгельс);

 – 4 апреля 2024 года приняла участие в первом заседании 
комиссии по развитию информационного сообщества СМИ и 
массовых коммуникаций Общественной палаты Саратовской об-
ласти (г. Саратов);

 – 26 марта 2024 года приняла участие в брифинге, посвя-
щенному деятельности Регионального общественного штаба по 
общественному контролю и наблюдению на выборах, в рамках 
подготовки и организации общественного наблюдения за выбо-
рами Президента Российской Федерации 15-17 марта 2024 года 
(г. Саратов);
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 – 19 марта 2024 года приняла участие в митинге – концерте 
«Крым – наш!» (г. Саратов);

 – 17 марта 2024 года приняла участие в выборах Президен-
та РФ (г. Энгельс);

 – В течении всего периода принимала участие в работе Ре-
гионального общественного штаба по общественному контролю 
и наблюдению на выборах, в рамках подготовки и организации 
общественного наблюдения за выборами Президента Российской 
Федерации 15-17 марта 2024 года.

 – 8 марта 2024 года. Встреча актива Женского Движения 
Единой России с секретарем Саратовского регионального отде-
ления ВПП «Единая Россия», депутатом Государственной Думы 
РФ (г. Пугачев).

 – Март 2024 года. Приняла участие в первом заседании Об-
щественной палаты Саратовской области нового созыва (г. Сара-
тов).

 – 1 марта 2024 года. Круглый стол с женщинами-волонтёра-
ми и активистами с обсуждением Послания Президента В.В. Пу-
тина (г. Саратов).
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 – 8 февраля 2024. Круглый стол в Штабе Общественной 
поддержки Саратовской области с женщинами- волонтёрами и 
активистами с обсуждением роли женщин в гуманитарной мис-
сии для участников СВО и их семей (г. Саратов).

 – 5–6 февраля 2024 года. Принимала участие в работе вто-
рого всероссийского форума «Женское Движение Единой Рос-
сии» – ЕДИНСТВО. ПОБЕДА. БУДУЩЕЕ (г. Москва).

Отчет Татьяны Староверовой, Руководителя Рабочей 
группы «Общественный совет-64» Общественной палаты Са-
ратовской области

Наша группа, в частности, объединяет руководителей обще-
ственных советов микрорайонов Саратова, членов палаты, а так-
же руководителей ряда Общественных советов микрорайонов, не 
являющихся членами палаты.

За почти 4 года абсолютное большинство вопросов, обсуж-
даемых на группе, касалось сферы ЖКХ.

В их числе: постоянные аварийные отключения теплоснаб-
жения и водоснабжения в старых и новых микрорайонах города.

Как следствие: перекопанные дороги и тротуары, невоз-
можность добраться из дома на работу и учёбу по привычным 
маршрутам, вынужденное приобретение обогревателей, допол-
нительные затраты на оплату электроэнергии и невозможность 
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получить компенсацию за некачественно или совсем не предо-
ставленную услугу.

Общественники неоднократно выезжали на место комму-
нальных аварий, проводили там совещания с представителями 
ресурсоснабжающих организаций, городскими, областными чи-
новниками, депутатами городской и областной Думы, прокура-
туры. Привлекали внимание СМИ, в том числе федеральных. 
Информация о массовых аварийных отключениях воды и тепла 
выходила в федеральных СМИ.

Мы не смогли решить проблему аварийных отключений. Но 
нам удалось другое. Очень важное. Мы наладили взаимодействие 
с районными администрациями и добились, чтобы в крупные ми-
крорайоны, где аварийно отключали водоснабжение, чиновники 
осуществляли подвоз питьевой и технической воды. Причем в 
утренние и вечерние часы.

Мы добились, чтобы адреса подвоза воды были согласованы 
с Общественными советами микрорайонов. Этот алгоритм хоро-
шо работает в мкр Солнечный-2, Звезда, Иволгино, ряде других.

Еще одна очень большая проблема, которую нам постепен-
но удаётся решать при поддержке председателя Госдумы РФ Вя-
чеслава Володина, – это строительство новых школ и поликлиник 
в новых микрорайонах, а также появления там парков и скверов. 

Так, Общественный совет микрорайона Солнечный-2, ко-
торый Татьяна Староверова возглавляет с 2018 года, добился пе-
реноса жилой застройки в 8 микрорайоне и сохранения чудом 
сохранившейся Соловьиной Рощи, одного из шести мест гнездо-
вания соловьев в своей естественной среде в Саратове.

Благодаря активной поддержке Вячеслава Володина до кон-
ца 2024 года Роща получит статус ООПТ – особо охраняемой 
природной территории регионального значения в составе ООПТ 
«Кумысная поляна».

В мкр Солнечный-2, где проживает более 60 тыс. человек, 
появится так необходимый людям экопарк. Кроме парка «Со-
ловьиная роща» в 7 микрорайоне на месте бывшего недостроя на 
Мысникова/Батавина появится небольшой сквер. Об этом проси-
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ли жители микрорайона. С такой просьбой Общественный совет 
микрорайона обратился к Вячеславу Володину.

Он нас поддержал. В Солнечном-2 очень большой дефицит 
ученических мест. Он составляет более 3000. Общественники 
обратились к Володину. Спикер Госдумы добился выделения из 
федерального бюджета средств на строительство в Солнечном-2 
сразу двух новых школ, на 1500 и 825 мест. Они должны быть 
открыты к 1 сентября 2026 года.

Именно общественники при поддержке Володина добились 
строительства взрослой и детской поликлиник в мкр. «Звезда», 
поликлиники в мкр. Иволгино. Кроме того, нам удалось наладить 
конструктивное взаимодействие с депутатами областной думы в 
вопросе транспортной доступности новых микрорайонов. Иски 
ко многим недобросовестным транспортным компаниям рассма-
триваются в арбитражных судах Саратова и Пензы.

Мне при поддержке коллег из Общественной палаты Сара-
товской области удалось решить один застарелый вопрос – стро-
ительство дороги к дому по ул. Производственной, 3А. В Палату 
обратились жители дома. Попросили меня о помощи.

Мы провели выездное заседание трех комиссий с участием 
силовиков. Результатом стало выделение 2,8 млн рублей из город-
ского бюджета и строительство новой дороги.
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В марте 2024 года ко мне обратилась главный врач детской 
больницы № 7. Попросила помочь. Очень нужны были пешеход-
ный переход через Тархова и реконструкция двух крытых оста-
новочных павильонов. Я обратилась за помощью к главе Сарато-
ва Ладе Мокроусовой. Проблема была решена в короткие сроки. 
Установлены «зебры» и знаки «пешеходный переход». В порядок 
приведены два остановочных павильона. Переход стал безопас-
ным для детей и взрослых.

В сентябре мне удалось решить еще одну проблему Солнеч-
ного-2. Строители «Протон Арены» не захотели тратить деньги на 
обустройство пандуса для маломобильных граждан, ведущего от 
бульвара Героев Отечества к спортивному комплексу, а там очень 
сложный рельеф местности. Пожилым людям, мамам с детскими 
колясками и людям на инвалидной коляске было невозможно спу-
скаться вниз. Теперь эта проблема решена.

2.2 Выборы и общественный контроль.  
Институт общественного наблюдения за выборами  

в САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
Сегодня можно смело говорить о сложившейся в Саратов-

ской области системе общественного контроля за выборами. Вы-
строенная система общественного контроля позволяет охваты-
вать все формы голосования, во всех районах области.
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Общественная палата Саратовской области осуществля-
ет общественный мониторинг соблюдения избирательных прав 
граждан с 2012 года. Однако действующее до 2018 года законо-
дательство не позволяло в полной мере реализовать интересы 
субъектов общественного контроля в сфере обеспечения прав и 
законных интересов избирателей.

При активном участии гражданского общества за последние 
годы было не только изменено законодательство и расширены 
возможности осуществления общественного контроля за ходом 
голосования в различных видах, но и создана развернутая инфра-
структура, в которой задействованы разнообразные институты 
гражданского общества и экспертное сообщество.

Принятые законодательные изменения позволили Обще-
ственной палате Саратовской области назначать наблюдателей 
при проведении выборов различного уровня. С этого момента 
система общественного контроля стала охватывать выборы всех 
уровней.

Главным критерием успешности проведенной кампании по 
общественному наблюдению в 2023 – 2024 гг. стало повышение 
уровня доверия граждан к избирательным процедурам и резуль-
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татам выборов на территории Саратовской области. 
14 марта 2024 года в рамках Регионального общественно-

го штаба по общественному контролю и наблюдению на выборах 
состоялся брифинг – презентация Центра общественного наблю-
дения (ЦОН). В работе брифинга приняли участие члены Регио-
нального общественного штаба, представители Ростелекома и др.

Видеонаблюдение осуществлялось на 601 участке из 1642 
УИКов. Со слов Сергея Прокофьева, заместителя директора ПАО 
«Ростелеком», участника презентации, на 601 участке было уста-
новлено 1202 камеры для обеспечения круглосуточного режима 
работы.

Работа мобильных групп, ситуационного центра, штаба 
Общественной палаты Саратовской области по наблюдению 
за голосованием в Саратовской области

В преддверии подготовки к выборам Президента России в 
2024 году Общественная палата Саратовской области провела об-
учающие семинары для общественных наблюдателей из всех рай-
онов города Саратова и муниципальных районов области – всего 
прошли обучение более 5 тысяч наблюдателей, были заключены 
соглашения о сотрудничестве с национально-культурными, воен-
но-патриотическими организациями области, иными обществен-
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ными объединениями, сформирован ситуационный центр при 
Общественной палате Саратовской области.

В дни голосования в Общественной палате области был ор-
ганизован Региональный общественный штаб по обществен-
ному контролю и наблюдению на выборах, организована рабо-
та «горячей линии», на которую поступали звонки от избирателей 
и общественных наблюдателей. В ЦОНе членами Общественной 
палаты осуществлялось круглосуточное дежурство.

В ходе прошедших выборов российская избирательная си-
стема продемонстрировала высокую степень устойчивости. Не-
смотря на множественные попытки дискредитации избиратель-
ного процесса, сорвать проведение голосования не удалось. По 
итогам общественного наблюдения не было выявлено серьезных 
нарушений, которые могли бы поставить под сомнение результа-
ты голосования на территории Саратовской области.

Успешное проведение кампании по общественному наблю-
дению еще раз убедительно показало, что обеспечение обще-
ственного контроля за формированием органов публичной вла-
сти в Российской Федерации сегодня становится важнейшим и 
неотъемлемым элементом политической системы, признаком ее 
зрелости, открытости и демократичности.

Работа по совершенствованию системы общественного на-
блюдения не прекратилась с завершением избирательной кампа-
нии 2024 года. На базе Общественной палаты Саратовской об-
ласти работает экспертная группа по проработке предложений 
независимых наблюдателей о повышении эффективности и от-
крытости общественного наблюдения.

Предложения по совершенствованию института обще-
ственного наблюдения за выборами в Саратовской области

 – В ходе подготовки к выборам рекомендуется организовать 
общедоступные образовательные и просветительские програм-
мы, мероприятия, специализированные проекты для избирателей, 
направленные на повышение их правовой культуры, осведомлен-
ности граждан об избирательном законодательстве, включая пра-
вовой статус избирателя. Предлагается активнее информировать 
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избирателей о новых формах волеизъявления, включая дистанци-
онное электронное голосование, а также о доступных способах 
наблюдения и контроля за ДЭГ.

 – Отдельно необходимо обратить внимание на целесообраз-
ность расширения просветительских мероприятий для граждан, 
впервые участвующих в выборах Президента Российской Феде-
рации. Речь идет как о молодых избирателях 18–24 лет, так и об 
иностранных гражданах, получивших российское гражданство. 

 – Для противодействия информационным атакам на рос-
сийскую избирательную систему, массовым попыткам дискре-
дитации выборов, исходящим преимущественно из-за рубежа, 
требуется организовать системную работу по противодействию 
манипулятивной информации о выборах. 

 – Начать разработку учебных и методических материалов 
для общественных наблюдателей, представителей политических 
партий, общественных организаций по идентификации фейков и 
манипуляций, а также реагированию на них. Возможными фор-
мами взаимодействия с общественниками и экспертами являются 
мастер-классы и обучающие вебинары с привлечением специали-
стов.

2.3. Гражданский форум  
Саратовской области 2024 года.

В период с 22 ноября по 23 декабря 2024 года на террито-
рии региона проходил традиционный Гражданский форум Са-
ратовской области 2024 года, организованный Общественной 
палатой Саратовской области.
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В рамках форума было проведено в общей сложности 19 
мероприятий разного формата: это и переговорные площадки, 
и круглые столы, и фотовыставки, и другие мероприятия с об-
щим охватом участников более 1200 человек.

Стартовал форум с выставки по подведению итогов фо-
токонкурса 22.11.2024 года «Открытие фотовыставки и 
подведение итогов фотоконкурса «Всё начинается с мамы». 
Модератором выставки выступила Фетисова Алла Валериевна 
– член Общественной палаты Саратовской области.

Далее 23.11.2024 года состоялась торжественная церемо-
ния награждения «V открытый заочный конкурс «Героическая 
летопись Победы». Открыл площадку модератор Косян Араик 
Карибович – член Общественной палаты Саратовской области.
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4.12.2024 года: прошла переговорная площадка 1. «Под-
готовка к 80-летию Победы – главная задача гражданского 
актива муниципальных районов и городских округов. 2. «О 
роли общественных советов /палат муниципальных райо-
нов и городских округов в реализации проектов и программ: 
итоги года, задачи на следующий год». Модератор площад-
ки Жуковская Людмила Петровна – заместитель председате-
ля Общественной палаты Саратовской области, председатель 
комиссии по территориальному развитию, взаимодействию с 
Общественными советами (палатами), развитию гражданско-
го общества и некоммерческого сектора Общественной палаты 
Саратовской области.

Продолжился форум переговорной площадкой 9.12.2024 
года «Духовно-нравственная безопасность гражданского об-
щества», модератором которой выступил Мухитов Рустам 
Александрович – член Общественной палаты Саратовской об-
ласти.

10.12.2024 года была проведена переговорная площадка 
«О мерах по выявлению, ликвидации и предотвращению обра-
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зования несанкционированных свалок на территории Сара-
товской области», которую открыл модератор Крупин Андрей 
Иванович – председатель комиссии по экологии, природополь-
зованию и чрезвычайным ситуациям Общественной палаты 
Саратовской области.

В рамках переговорной площадки 11.12.2024 года обсу-
дили трансформацию налоговой системы. Проблемы. Пер-
спективы. Последствия. Модератором площадки выступила 
Панферова Наталия Владимировна – председатель комиссии 
по экономике и предпринимательству Общественной палаты 
Саратовской области.

11.12.2024 года состоялся круглый стол «Культура и 
СВО: вопросы формирования социокультурного пространства 
и нравственного просвещения подрастающего поколения». 
Выступил модератором круглого стола Саратовской Сергей 
Владимирович – председатель комиссии по образованию, куль-
туре, просвещению, сохранению и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных ценностей Общественной 
палаты Саратовской области.

«Включайтесь в эпоху цифровизации» – под таким назва-
нием прошла переговорная площадка Форума 12.12.2024 года. 
Модератор площадки – Топилина Татьяна Михайловна, заме-
ститель председателя комиссии по здравоохранению и демо-
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графии Общественной палаты Саратовской области.
13.12.2024 года обсудили проблемы ЖКХ на переговорной 

площадке форума на тему: «Реновация как вектор развития 
Саратовской области», модератором которой была Герчикова 
Елена Зиновьевна – председатель комиссии по жилищно-ком-
мунальному хозяйству, строительству и благоустройству Об-
щественной палаты Саратовской области.

16.12.2024 года поговорили всерьез о спорте и здоровом 
образе жизни в рамках переговорной площадки «Вовлечение 
жителей в создание спортивной инфраструктуры: народные 
фитнес-парки как инструмент увеличения количества занима-
ющихся физкультурой и спортом людей». Открыл и вел пло-
щадку модератор Максюта Вячеслав Анатольевич – председа-
тель комиссии по спорту, туризму, здоровому образу жизни и 
добровольчеству Общественной палаты Саратовской области.

Также в рамках форума была проведена переговорная 
площадка 17.12.2024 года, где активисты местного самоу-
правления и участники обсудили задачи, которые необходи-
мо решать сообща. Проведена площадка для инициативных 
граждан, руководителей ТОС, старост МО Саратовской об-
ласти». Модератором выступила Жуковская Людмила Петров-
на – заместитель председателя Общественной палаты Сара-
товской области, председатель комиссии по территориальному 
развитию, взаимодействию с Общественными советами (па-
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латами), развитию гражданского общества и некоммерческого 
сектора Общественной палаты Саратовской области.

В этот же день, 17.12.2024 года, состоялась конференция 
на тему: «Профессиональная защита медицинских работни-
ков». Вела площадку модератор Топилина Татьяна Михайлов-
на – заместитель председателя комиссии по здравоохранению 
и демографии Общественной палаты Саратовской области.

18.12.2024 года в рамках круглого стола на обсуждение 
была вынесена тема: «Современная российская семья – оплот 
патриотизма и духовно-нравственных ценностей». Модера-
тор – Кичаева Елена Васильевна, член Общественной палаты 
Саратовской области.

Также 18.12.2024 года состоялась следующая переговор-
ная площадка, на которой обсудили создание единого воспи-
тательного пространства на территории Саратовской обла-
сти. Модераторами выступили Жуковская Людмила Петровна 
– заместитель председателя Общественной палаты Саратов-
ской области, председатель комиссии по территориальному 
развитию, взаимодействию с Общественными советами (па-
латами), развитию гражданского общества и некоммерческого 
сектора Общественной палаты Саратовской области и Попова 
Анна Сергеевна – председатель комиссии по молодежной по-
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литике Общественной палаты Саратовской области.
19.12.2024 года прошел «Форум по общественному на-

блюдению», который охватил более 100 человек. Площадку 
вела модератор Михайлова Юлия Николаевна – заместитель 
председателя Общественной палаты Саратовской области, 
председатель комиссии по безопасности, взаимодействию с 
ОНК, противодействию коррупции, этике и регламенту Обще-
ственной палаты Саратовской области. 

В этот же день, 19.12.2024 года, состоялась переговор-
ная площадка «О проблемах дорожно-транспортной инфра-
структуры в зимний период», модератором которой выступил 
Синицын Антон Валентинович – председатель комиссии по 
транспорту и дорожной инфраструктуре Общественной пала-
ты Саратовской области.

В рамках форума 20.12.2024 года была проведена перего-
ворная площадка, на которой говорили о мерах по приспособле-
нию жилых помещений и общего имущества в многоквартир-
ном доме с учетом потребностей инвалидов». Модератором 
выступил Низовцев Александр Иванович – председатель ко-
миссии по социальной политике, поддержке семьи, материн-
ства и детства, инвалидов Общественной палаты Саратовской 
области.
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Семейный праздник с новогодней программой, посвящен-
ной Дню многодетной семьи, состоялся 20.12.2024 года. От-
крыла и вела семейный праздник модератор Кривенцова Ната-
лья Владимировна – член Общественной палаты Саратовской 
области.

В завершение проведения переговорных площадок в рам-
ках форума 23.12.2024 года состоялся Медиафорум школ Са-
ратовской области. Модератор Медиафорума – Мещеряков 
Игорь Вячеславович, член Общественной палаты Саратовской 
области.






